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STF solta 
irmãos presos 
preventivamente há 
sete anos sem um 
único julgamento

or decisão unânime, 
a 2ª turma do STF con-
cedeu liberdade a dois 
irmãos que estão pre-
sos preventivamente há 
sete anos acusados de 
homicídio qualificado.

O relator, ministro 
Celso de Mello, classi-
ficou o caso de “terato-
lógico”, pois apesar do 
alargado tempo da pri-
são preventiva, ambos 
sequer foram submeti-
dos a um primeiro julga-
mento até o momento.

“É uma situação 
anômala. Destaco no 
meu voto que nada 
pode justificar a per-
manência de pessoa na 
prisão sem culpa for-
mada quando configu-
rado excesso irrazoável 
da prisão cautelar. É um 
desprezo estatal pela li-
berdade do cidadão e 
frustra direito básico de 
resolução do litígio sem 
dilação indevida.”

FALÊNCIA
O ministro Toffoli, ao 

acompanhar o relator, 
fez menção à pesquisa 
do IPEA que trata do au-
mento da taxa de homi-
cídios no país em dez 
anos: 10,5%. Em 2015, 
os dados apontaram 
28,9 crimes a cada 100 
mil habitantes, totali-
zando 59.080 homicí-
dios naquele ano. Para o 
ministro, “infelizmente 
no Brasil está falida a 
instituição do júri para 
fins de coibir e sancio-
nar os crimes dolosos 
contra a vida”.

“São números maio-
res que a guerra do Ira-
que, da Síria, estratosfé-
ricos, que coloca o país 
entre os mais violentos 
do mundo. A sociedade 
brasileira tem que en-
frentar essa situação. E 
o instituto do júri tem 
se mostrado incapaz de 
dar cabo da coerção e da 
sanção a esse tipo de de-
lito, que atenta contra a 
vida humana.” MIGALHAS

&&
STJ e TST alteram expedientes 
e prazos devido ao julgamento 
da chapa Dilma-Temer

STF nega liberdade a advogado que 
era sócio de Adriana Ancelmo

Colados ao TSE, o STJ 
e o TST tiveram que al-
terar o expediente nesta 
terça-feira, 6, em decor-
rência do julgamento da 
chapa Dilma-Temer.

Ambos encerrarão o 
expediente hoje às 16h, 
devido às alterações no 
trânsito no Setor de Ad-
ministração Federal Sul 
anunciadas pela Secre-
taria de Segurança Pú-
blica do DF, por motivo 
de segurança.

Tanto o STJ quan-
to o TST anunciaram 
que os prazos proces-
suais que se encerra-
rem nessa data fica-
rão prorrogados para 
o primeiro dia útil 
subsequente (portaria 
218/17 e ato 285/17, 
respectivamente).

Entre as medidas 
adotadas pela Secreta-
ria de Segurança estão 
a interdição do esta-
cionamento em frente 

ao TSE e o controle de 
trânsito em todo o perí-
metro dos Tribunais Su-
periores e embaixadas 
próximas ao TSE, que 
podem ocasionar trans-
torno no deslocamento 
dos servidores, colabo-
radores e usuários de 
veículo particular.

A poucos quilôme-
tros de distância, na 
Praça dos Três Poderes, 
tudo acontece normal-
mente: as sessões das 
turmas do STF estão 
confirmadas para esta 
terça-feira, 6. Na quar-
ta-feira, 7, estão marca-
dos dois eventos: às 17h, 
a aposição dos quadros 
dos ministros Joaquim 
Barbosa e Lewandowski 
na galeria de ex-presi-
dentes da Corte e, às 
18h, lançamento do 
livro do ministro Fux, 
“Jurisdição Constitucio-
nal II – Cidadania e Di-
reitos Fundamentais”.

STF, por sua vez, mantém sessões e 
eventos anteriormente marcados

A 2ª turma do STF, em 
apertada maioria, negou 
pedido de liberdade ao ad-
vogado Thiago de Aragão, 
que integrava na condição 
de sócio o escritório Ancel-
mo Advogados, da esposa 
de Sérgio Cabral.

O advogado foi preso 
em 13/1/17, e a defesa 
se insurgiu quanto o in-
deferimento da liminar 
proferido pela ministra 
Maria Thereza de Assis 
Moura, do STJ, lembran-
do inclusive que Adriana 
Ancelmo - sócia majori-
tária da banca - já está em 
prisão domiciliar.

No STF, prevaleceu a 
tese divergente do minis-
tro Lewandowski pelo não 
conhecimento do recurso, 
segundo quem o caso nem 
é de excesso de prazo da 

prisão preventiva.
Tecendo elogios à 

ministra Maria Thereza, 
Lewandowski assentou 
no voto que não há ile-
galidade ou outros vícios 
flagrantes na decisão, que 
classificou de bem funda-
mentada, e que deferir a 
ordem seria supressão de 
instância, pois a ministra 
pediu providências para 
instrução do feito e pos-
terior julgamento no cole-
giado do STJ. Acompanha-
ram o voto os ministros 
Celso de Mello e Fachin.

Ficaram vencidos os 
ministros Gilmar Mendes, 
que era relator, e ministro 
Toffoli. Para Gilmar, o caso 
era de aplicação de medi-
das menos gravosas que a 
prisão, conforme o art. 319 
do CPP. MIGALHAS
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enário

Rápidas
 Diretoras tomam 

posse na rede 
municipal de ensino

 Unidades do Sine/
GO no Vapt Vupt 
vão emitir Passe 
Livre do Deficiente e 
Passaporte do Idoso

 Prefeitura segue 
com combate aos 
ratos na Praça 
do Trabalhador

 CPI da Goiás 
Turismo concede 
mais prazo para 
Goiás Turismo 
apresentar 
documentos

 Arrecadação de 
alimentos para as 
vítimas das chuvas 
no Nordeste vai 
até o dia 13

 Inflação de 
Goiânia em maio 
será divulgada hoje.

 Homicídios no 
Estado recuam 
14,36% em maio

 Dia do Pastor 
será comemorado 
na Câmara

 Cercado pela 
multidão, sob 
aplausos e gritos de 
“Iris, Iris”, o prefeito 
Iris Rezende abriu 
oficialmente, no 
último sábado 
o 1º Mutirão da 
sua atual gestão.

Cargos
A Assembleia Legislativa aprovou, projeto do Gover-

no de Goiás que dispõe sobre a recriação de 698 cargos 
para as estruturas do Vapt Vupt e do Detran, e parame-
trização de 102 cargos da Casa Militar.  Serão 548 novas 
vagas de trabalho para o Vapt Vupt, e 150 para o Detran. 
No projeto, o governo estadual argumenta que os referi-
dos setores sofreram perdas significativas com a última 
reforma administrativa promovida pelo Governo de 
Goiás, que resultou na extinção de cerca de 1.500 cargos 
dessas estruturas. E que é preciso, portanto, garantir o 
funcionamento pleno de ambas.

Goiânia Tecnológica
Tramita na Câmara 

Municipal um projeto 
de lei de incentivo a pes-
quisa e desenvolvimento 
científico e tecnológico 
para empresas prestado-
ras de serviços instaladas 
em Goiânia. “Isto vai fazer 
com que essas empresas, 
por meio de novas téc-
nicas, meios ou proce-
dimentos, aumentem a 
produtividade e ampliem 
seus negócios, trazen-
do resultados de curto e 
médio prazo que vão au-
mentar a geração de empregos e dinamizar da economia 
local”, explica Lucas Kitão (PSL), autor do projeto.

Mutirão
Ao comemorar o sucesso da primeira edição do Mu-

tirão nos bairros, no último final de semana, o coordena-
dor dos Mutirões da Prefeitura de Goiânia, Aristóteles de 
Paula, afirmou que a gestão municipal irá realizar outras 
14 edições até outubro deste ano. “Precisamos aproveitar 
esse momento de estiagem, pois em período de chuva 
atrapalha os serviços ofertados nos mutirões”, destaca.

Videomonitoramento
O governador Marconi Perillo inaugurou o Cen-

tro de Controle, Operação e Fiscalização das rodo-
vias (CCOF), uma central de videomonitoramento 
que acompanha 24 horas por dia o tráfego na GO-
020, trecho BR-153-Autódromo; GO-040, Goiânia-
-Setor Madre Germana; GO-060, Goiânia-Trindade 
e GO-403, Goiânia-Senador Canedo. São 35 câme-
ras registrando em tempo real infrações, roubos, 
e causas de acidentes. Em breve, novas rodovias 
serão contempladas com o videomonitoramento.

Animais domésticos
O deputado Francisco Jr (PSD) apresentou o Projeto 

de Lei nº 112/17, requerndo a fixação de normas sobre a 
entrada e permanência de animais domésticos em esta-
belecimentos comerciais e alimentares e em instituições 
públicas. O artigo 1º preceitua que empresas e órgãos 
públicos fixem, nas entradas, de forma visível, placas ou 
adesivos, informando aos usuários as condições sobre 
entrada e permanência de pets nesses locais.

Humberto Silva



Consulta pública vai 
identificar produtos e serviços 
para internet das coisas
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GOIÁS

PESQUISA E INOVAÇÃOPOLÍTICA

INTERNACIONAL

Emenda constitucional 
que autoriza vaquejadas é 
promulgada pelo Congresso

Petição global tem 1 milhão de assinaturas 
pedindo redução do uso de plásticos

DÉBORA BRITO/ABR - O Con-
gresso Nacional promul-
gou a Emenda Constitu-
cional 96, que autoriza a 
prática da vaquejada no 
país. A emenda acrescen-
tou um parágrafo ao ar-
tigo 225 da Constituição 
Federal e determina que 
as práticas desportivas e 
manifestações culturais 
com animais não são con-
sideradas cruéis.

O novo artigo determina 
ainda que a vaquejada seja 
registrada como “bem de 
natureza imaterial” e seja 
regulamentada por lei que 
garanta o bem-estar dos 
animais. A festa é tradicio-
nal em várias cidades do 
interior do país, principal-
mente na região Nordeste.

A proposta foi aprovada 
em dois turnos no Sena-
do e na Câmara e entrará 
em vigor a partir da publi-
cação no Diário Oficial. A 
promulgação da emenda 
foi feita em sessão solene 
comandada pelo presiden-
te do Senado, Eunício Oli-
veira (PMDB-CE), ao lado 
do presidente da Câmara, 

Rodrigo Maia (DEM-RJ). 
Vários representantes de 
associações de vaqueiros 
participaram da sessão.

A decisão do Congresso 
torna sem efeito o enten-
dimento do Supremo Tri-
bunal Federal (STF), que 
em outubro do ano passa-
do julgou inconstitucional 
uma lei do estado do Ceará 
que reconhecia a vaquejada 
como esporte e patrimônio 
cultural. A ação de incons-
titucionalidade tinha sido 
movida pela Procuradoria 
Geral da República (PGR), 

que considerou a prática 
ilegal por submeter os ani-
mais à crueldade.

Após a proibição, os 
vaqueiros protestaram 
contra a decisão do STF e 
promoveram forte cam-
panha pela aprovação 
da Proposta de Emenda 
Constitucional (PEC) da 
Vaquejada no Congresso. 
Os ativistas pela proteção 
animal fizeram campanha 
contrária, argumentando 
que a prática é violenta e 
provoca sofrimento físico 
e mental aos animais.

A polêmica em torno da 
vaquejada se dá pela for-
ma como os animais par-
ticipam da festa. Um boi é 
puxado pelo rabo por um 
vaqueiro e deve correr entre 
dois cavalos em uma pista 
de areia até ser derrubado 
em uma área demarcada 
de 10 metros. O destino dos 
animais utilizados nas va-
quejadas é o abatedouro. 
Segundo a Associação Bra-
sileira de Vaquejada, a festa 
movimenta cerca de R$ 600 
milhões e gera em torno de 
700 mil empregos.

Parágrafo na Constituição 
Federal determina que 
as práticas desportivas e 
manifestações culturais 
com animais não são 
consideradas cruéis

O Ministério da Ci-
ência, Tecnologia, Ino-
vações e Comunicações 
lançou uma nova con-
sulta para subsidiar o 
Plano Nacional de In-
ternet das Coisas (IoT, 
na sigla em inglês), que 
está em construção 
pelo governo federal. 
As contribuições serão 
usadas para mapear as 
empresas e instituições 
científicas e tecnológi-
cas que ofertam tecno-
logias, produtos, servi-
ços e soluções de IoT 
no Brasil.

As empresas inte-
ressadas em participar 
da pesquisa deverão 
fornecer informações 
como a quantidade de 
empregados, os produ-
tos criados, a qual setor 
as aplicações são des-
tinadas. Já as institui-
ções deverão informar 
suas competências em 
tecnologias aplicáveis a 
IoT, o número de proje-
tos realizados e a quan-
tidade de pesquisadores 
envolvidos em ativida-
des de pesquisa e de-
senvolvimento (P&D).

O ministério já fez 
outras duas consultas 
públicas para colher su-
gestões para o plano e 
também está ouvindo 
investidores e pesqui-
sadores internacionais 
sobre o assunto. Segun-
do o secretário de Polí-
tica de Informática do 
Ministério, Maximilia-
no Martinhão, o obje-
tivo é identificar tudo 

que já vem sendo feito 
nesse campo e o que 
precisa ser feito.

A previsão é que o 
plano fique pronto em 
setembro, depois da 
conclusão de um estu-
do contratado pelo go-
verno em parceria com 
o Banco Nacional de 
Desenvolvimento Eco-
nômico e Social (BN-
DES), que irá propor 
ações concretas para 
o setor.

IOT
A Internet das Coisas 

(em inglês, Internet of 
Things – IoT) é a rede 
de objetos que se co-
municam e interagem 
de forma autônoma, 
via internet. Estima-se 
que já existam mais de 
15 bilhões de disposi-
tivos conectados à IoT 
em todo o mundo, in-
cluindo smartphones e 
computadores. A previ-
são é que, em 2025, seja 
atingida a marca de 35 
bilhões de dispositivos.

As aplicações são di-
versas e incluem desde 
o monitoramento de 
saúde, o controle de au-
tomação industrial, até 
o uso de dispositivos 
pessoais conectados. 
Com a IoT é possível, 
por exemplo, monitorar 
e gerenciar operações a 
centenas de quilôme-
tros de distância, ras-
trear bens ou detectar 
mudanças na pressão 
sanguínea de um diabé-
tico. SABRINA CRAIDE/ABR

A ONU Meio Am-
biente recebeu ontem, 
terça-feira (6), uma pe-
tição internacional com 
mais de 1 milhão de as-
sinaturas pedindo o fim 
do descarte de plásticos 
após um único uso. A 
meta é acabar com essa 
prática nos próximos 
cinco anos e a petição 
apoia a campanha Ma-
res Limpos daquela 
agência das Nações Uni-
das. A informação é da 
ONU News.

Mais de 20 países 
estão de acordo com a 
campanha, que pede a 
governos, indústrias e 
cidadãos para acabar 
com o uso excessivo e o 
desperdício de plásticos 
e eliminar os microplás-
ticos dos cosméticos.

Segundo o chefe da 
ONU Meio Ambiente, 
Erik Solheim, “8 milhões 

de toneladas de plástico 
vão parar nos oceanos 
todos os anos, ameaçan-
do a vida marinha”. Ele 
agradeceu às 1 milhão 
de pessoas que assina-
ram a petição e garantiu 
trabalhar para que mais 
países apoiem o projeto.

FIM DE SACOLAS 
PLÁSTICAS

A campanha Mares 

Limpos foi lançada em 
fevereiro. A Indonésia 
se comprometeu a re-
duzir seu lixo marinho 
em 70%; o Quênia deve 
aprovar o fim do uso de 
sacolas plásticas em se-
tembro e a Suécia anun-
ciou apoio financeiro 
para o combate ao lixo 
dos oceanos.

A petição foi entre-
gue na sede da ONU, 

em Nova York, onde 
está sendo realizada a 
primeira Conferência 
Global sobre os Ocea-
nos. O recém-nomeado 
embaixador da ONU 
Meio Ambiente, o ator 
Adrian Grenier, parti-
cipa da conferência e 
vai inaugurar a Expe-
riência Mares Limpos, 
um tour virtual sobre 
o impacto da poluição 
nos oceanos.

A agência da ONU 
espera que mil pesso-
as, entre diplomatas e 
representantes do setor 
privado e da sociedade 
civil, visitem a exposição 
ao longo desta semana. 
O projeto é apoiado pela 
empresa Dell, que vai 
transformar plásticos 
recolhidos de praias e 
áreas costeiras em em-
balagens para seus pro-
dutos. DA ONU NEWS

TJGO permite prosseguimento 
de concursos da PM e do 
Corpo de Bombeiros

O Tribunal de Jus-
tiça do Estado de Goiás 
(TJGO) acolheu, na ma-
nhã desta terça-feira (6), 
recurso da Procuradoria 
Geral do Estado de Goiás 
(PGE-GO) para permitir o 
prosseguimento dos con-
cursos de 2016 para sol-
dado de 3ª classe da Polí-
cia Militar e para o Corpo 
de Bombeiros Militar. 
Atuaram no processo os 
procuradores do Estado 
Claudiney Rocha Rezen-
de e Flaviane Junqueira.

O recurso da Procu-
radoria foi interposto 
contra decisão da juíza 
de direito da 1ª Vara da 
Fazenda Pública Estadu-
al, Zilmene Gomide da 
Silva Manzoli, que havia 
determinado a “suspen-
são da previsão de pro-
vimento de vagas para 
os cargos de soldado de 

3ª classe nos editais nº 
005/2016 e 006/2016”.

Os procuradores do 
Estado ressaltaram a 
ausência dos requisitos 
para a concessão da li-
minar e o grave prejuí-
zo que a suspensão do 
provimento dos cargos 
acarretaria à segurança 
pública estadual.

Os membros da 6ª 
Câmara Cível acolhe-
ram, à unanimidade e 
integralmente, os argu-
mentos da PGE-GO e, 
assim, deram provimen-
to ao recurso nos termos 
do voto do relator, de-
sembargador Jeová Sar-
dinha de Moraes.

Com o êxito da Procu-
radoria, os concursos da 
Polícia Militar e do Cor-
po de Bombeiros Militar 
prosseguirão normal-
mente. ROTA JURÍDICA

Marcelo Camargo/ABr

O presidente do Senado, Eunício Oliveira, participa da sessão do Congresso Nacional 
para a promulgação da Emenda Constitucional 96, chamada PEC da Vaquejada, que 
regulamenta os esportes equestres

Martine Perret/ONU Meio Ambiente 
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Caiado buscará apoio do Ministério 
da Cultura para segundo centenário 
das Cavalhadas de Pirenópolis
DA REDAÇÃO - Em visi-
ta nesta segunda-feira 
(05/06) a Pirenópolis 
para participar da 199ª 
edição da festa do Divi-
no Espírito Santo, o se-
nador Ronaldo Caiado 
(Democratas) afirmou 
que irá buscar o apoio 
do Ministério da Cultura 
para que o segundo cen-
tenário das Cavalhadas, 
que será comemorado 
no ano que vem, tenha 
uma edição histórica.

Segundo o democra-
ta, esta é uma manifesta-
ção cultural importante 
do nosso Estado que pre-
cisa ser mais valorizada. 
“A Lei Rouanet por tan-
tos anos atendeu even-
tos com viés ideológicos, 
agora chegou a hora de 
se voltar para esta que 
é uma das maiores ma-
nifestações da cultura 
não só de Goiás, mas do 
Brasil. Como senador 
por Goiás vou me em-
penhar ao máximo para 
que a festa receba a de-
vida atenção do governo 
federal”, garantiu.

Recepcionado com 
entusiasmo pelos pi-
renopolinos, Ronaldo 
Caiado agradeceu. “Fico 
muito grato por todo o 
carinho que recebi dos 
moradores de Pirenópo-
lis ao participar da Festa 
do Divino. Ano que vem 
as Cavalhadas comple-

tam 200 anos de histó-
ria e falei com o prefeito 
João do Léo e seus se-
cretários para darmos 
início à busca de apoio 
do Ministério da Cultura 
para realizar um evento 
histórico”, ressaltou.

O senador chegou a 
Pirenópolis por volta de 
12 horas e se encontrou 
com o prefeito João do 
Léo (Democratas) e os 
reis Inácio de Pina (mou-
ro) e Adail (cristão). Em 
seguida, foi recepcionado 
por vários soldados mou-
ros e cristãos. Montado 
no cavalo Bainho, Ronal-
do Caiado percorreu a rua 
principal de Pirenópolis 
até a Igreja Matriz Nossa 
Senhora do Rosário.

Por volta de 14 horas 
o senador foi ao Cavalhó-
dromo cumprimentar os 
cavaleiros que partici-
pam do penúltimo dia da 
encenação das batalhas 
entre mouros e cristão. O 
prefeito João do Léo, que 
o acompanhou, festejou 
a participação do sena-
dor no evento.

“Toda a população 
fica muito feliz com esta 
visita, neste que é o mo-
mento mais significati-
vo para a nossa cidade. 
Aproveitamos para falar 
também de nossas de-
mandas na zona rural, 
especialmente nas áreas 
da educação e segurança 
pública”, contou.

O secretário de Meio 

Ambiente e Agricultura, 
Luiz Triers, também co-
memorou. “Isso demons-
tra o quanto o senador 
valoriza nossa cultura e 
essa festa que é um pa-
trimônio. É importante 
que ele nos ajude a não 
deixar a festa morrer. Ano 
que vem serão 200 anos 
de festa e queremos mui-
to ter o apoio dele para 
fazermos uma linda edi-
ção”, disse.

A mesma opinião tem 
o secretário de Cultura, 
Gedson Oliveira. “É uma 
honra e um prestígio tê-lo 
hoje conosco. Com a aju-
da do senador em relação 
à Leo Rouanet, faremos 
uma festa histórica no 
ano que vem”, afirmou.

ANÁPOLIS

Jakson Charles afirma que segurança 
pública em Anápolis está caótica

O vereador Jakson 
Charles (PSB) disse na tri-
buna, nesta segunda-feira 
(5.jun), que a segurança 
pública em Anápolis está 
caótica e que Goiás cami-
nha para enfrentar pro-
blemas tão graves no setor 
quanto São Paulo e Rio de 
Janeiro. “Eu me recusei a 
participar da reunião [com 
o secretário Ricardo Bales-
treri e outros membros da 
segurança pública] por-
que seria deselegante com 
meus colegas vereadores, 
pois não aceitaria a inércia 
do Estado”, comentou.

Jakson também falou 
dos vigias mortos na sede 
do Juizado da Infância e 
Juventude. Ao se referir à 
fala do vereador Antônio 
Gomide (PT), disse que a 
situação era mais grave do 
que o colega havia men-
cionado no discurso, por-
que se tratava de um servi-

dor municipal prestando 
serviço ao Judiciário. “Isso 
exemplifica tamanha au-
dácia dos criminosos”.

Os vigilantes Celso Ro-

berto Tavares, de 34 anos, 
e Joel Pereira Dutra, de 75, 
foram encontrados mortos 
no dia 31 de maio, na sede 
do Juizado da Infância e 

Juventude. Joel era servi-
dor da Prefeitura de Aná-
polis e estava emprestado 
ao Poder Judiciário.

Para Jakson, há uma 
cegueira do governo es-
tadual diante dos fatos. 
“Parem de conversa mole, 
de blá-blá-blá, pois o sen-
timento de impunidade 
que vivemos hoje aumenta 
a violência. Que o governo 
estadual assuma compro-
misso com a sociedade”.

O vereador do PSB afir-
mou que o povo está “mor-
rendo de graça” nas ruas 
e que o caminho para a 
redução da violência pas-
sa, sobretudo, por mais 
policiais nas ruas. Jakson 
chamou a atenção para o 
fato de Anápolis precisar 
urgentemente de mais 
efetivo da Polícia Militar, 
uma demanda esperada 
há anos e nunca atendida.

DANIELLY CHAVES

Plantão policial

Fotos: divulgação

ROTAM no combate aos roubos 
de veículos, ao narcotráfico, porte 
ilegal de armas de fogo e aos 
roubos a residências

Bando desbaratado

Equipe de ROTAM 
9771, em patrulhamen-
to Tático Especial pelo 
Setor Nova Esperança, 
percebeu um acompa-
nhamento pela RP de 
área na avenida Cen-
tral em direção à Ave-
nida Perimetral Norte, 
sendo visualizado que 
tentou evadir sem êxi-
to e ao ser realizado a 
abordagem o passagei-
ro tentou dispensar um 
revólver calibre 32 na 
porta luva do veículo.  
Na busca pessoal foi 
encontrado uma cor-
rente de prata, um ce-
lular Motorola Moto G4 
dentro do carro e mais 
124,00 no bolso de Ro-
drigo e 20,00 reais no 
bolso de Manoel Vitor 
Silva o condutor e ao ser 
consultado o veículo via 
COPOM de ROTAM foi 
constatado que o VW 
Gol era produto de rou-
bo na data de 13/05/17. 
Neste mesmo instan-
te compareceu ao lo-
cal da abordagem um 
senhor que disse ter 
acabado de ser vítima 
destes criminosos onde 
foi subtraído o celular e 
corrente e que também 
havia um corsa Wind 
cor verde na escolta. 
Então ambos ao serem 
questionados, de pron-
to Rodrigo Sousa San-
tos nos informou  que 
no Setor Dela Penna 
onde estava uma arma 
de fabricação casei-
ra calibre 38 com uma 
munição deflagrada  e 
vários pedaços de coca-
ína dentro de um vidro 
em cima de um guarda 
roupa de um “mocó” e 

em seguida também in-
formou a equipe onde 
havia vendido um dos 
celulares roubados no 
Residencial Della Pen-
na. A equipe deparou 
com Eliseu Andrelino 
de Sousa nas imedia-
ções da “boca-de-fu-
mo” onde confirmou 
a versão e entregou o 
celular. E em ato contí-
nuo Manoel Silva San-
tos também colaborou 
com a equipe e nos in-
formou o paradeiro de 
Paulo Henrique de Felix 
de Sá no Setor Buena 
Vista, o qual participou 
de vários roubos e havia 
ficado com vários obje-
tos ilícitos obtidos por 
meio da prática de cri-
mes, porém apenas fora 
encontrado o veículo 
roubado e sua identida-
de em cima do banco do 
motorista. Na sequên-
cia e com persistência, 
diligenciado em outro 
mocó de Rodrigo no Se-
tor São Marcos, foi en-
contrado dois pedaços 
de maconha totalizando 
quase 450 gramas, três 
celulares, uma munição 
calibre 38 e mais duas 
facas. Diante dos fatos 
encaminhamos todos 
os envolvidos, objetos, 
veículo e drogas a cen-
tral de flagrantes onde 
formalizou-se o APF: 
Rodrigo Souza Santos 
foi autuado nos artigos 
12/14/33 e 157; Manoel 
Vitor Silva foi autuado 
no Art. 14 e 157 todos do 
CP e Eliseu Andrelino 
de Souza deixou de ser 
autuado no Art. 180 por 
não encontrar a vítima. 
RAI: 3268978

Divulgação/ROTAM
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Tony Winston/Ag. Brasília

A oportunidade de 
reinserção no mercado de 
trabalho após o encarcera-
mento tornou-se realidade 
para as mulheres que cum-
prem o regime semiaberto 
na Penitenciária Feminina 
do Distrito Federal.

No primeiro semestre 
de 2017, a Fundação de 
Amparo ao Trabalhador 
Preso do DF (Funap-DF), 
vinculada à Secretaria 
da Segurança Pública e 
da Paz Social, conseguiu 
alocar em seus contratos 
todas as sentenciadas que 
aguardavam uma vaga.

Nos primeiros meses 
do ano, novos acordos 
foram pactuados pela 
Fundação com empresas 
públicas e privadas para 
promover a reintegração 
social dos apenados por 
meio do trabalho.

Segundo Nery do 
Brasil, diretor-executi-
vo da entidade, foi esse 
ponto que favoreceu o 
esvaziamento da fila. “As 
novas parcerias foram 
fundamentais para ga-
rantir oportunidade de 
inclusão produtiva para 
as internas. Sabemos da 
importância que o tra-
balho representa para o 
reingresso da pessoa pre-
sa à sociedade”, afirmou 
o diretor.

É o caso de Marta*, 
que presta serviço no 
Viveiro da Companhia 
Urbanizadora da Nova 
Capital do Brasil (Nova-
cap) há dois meses e é 
uma das 90 mulheres in-
seridas em postos de tra-
balho no curso deste ano.

Como ela, mais de 
200 mulheres presas, que 
se encontram no cum-
primento dos regimes 
semiaberto e aberto, 
exercem atividades em 
empresas públicas e pri-
vadas no DF por meio da 
Funap-DF.

A Fundação mantém 
vigentes 76 contratos 
para alocação da mão de 
obra de homens e mu-
lheres do sistema prisio-
nal do DF. Entre os no-
vos convênios, a parceria 

com a Novacap é respon-
sável por conceder espa-
ço a 33 apenadas.

A supervisora das re-
educandas e chefe da Di-
visão de Agronomia da 
Novacap, Janaína Lima, 
relata que a chegada 
delas foi muito positiva 
para o órgão e que o fluxo 
de trabalho do local, des-
de então, é outro.

“Elas têm uma força 
de trabalho impressio-
nante. Fomos nos adap-
tando aos poucos, e hoje 
elas são fundamentais 
para nós”, conta a ser-
vidora. No espaço de 27 
hectares, as reeducandas 
atuam em semeaduras, 
manutenção de plantas, 
capinação e nas etapas 
de plantio de mudas.

CAPACITAÇÃO 
PROFISSIONAL

Para qualificar a mão 
de obra das presas e facili-
tar seu reingresso no mer-
cado de trabalho, a Funap 
oferece cursos profissio-
nalizantes às sentencia-
das, em parceria com a 
Secretaria de Educação, 
por meio do programa 
Pronatec Mulheres Mil.

As aulas, que tiveram 
início em abril, contem-
plam 85 internas com 
cursos de assistente admi-
nistrativo, recepcionista e 
costureira de máquina reta 
e overloque (industrial).

Apesar do saldo po-
sitivo, a Funap busca 
mais parcerias para es-
tender as oportunidades 
de trabalho aos homens 
do semiaberto, onde o 
contingente de espera é 
alto. “Hoje temos apro-
ximadamente 700 reedu-
candos aguardando vaga. 
Nossa meta é melhorar 
esse cenário também”, 
ressalta Brasil.

Atualmente 1,2 mil 
pessoas, entre homens 
e mulheres, estão em 
postos de trabalho em 
empresas do governo de 
Brasília, órgãos federais, 
empresas privadas e do 
terceiro setor.

AG. BRASÍLIA

Funap consegue 
trabalho para todas as 
mulheres do semiaberto

CIDADANIACAESB

Tarifa de contingência vai financiar 
campanhas educativas e melhorias 
em estação de tratamento

SAULO ARAÚJO/AG. BRA-
SÍLIA - A Companhia de 
Saneamento Ambiental 
do Distrito Federal (Ca-
esb) definiu onde in-
vestirá parte do recurso 
arrecadado com a tarifa 
de contingência, que 
vigorou em Brasília de 
outubro de 2016 a 1º de 
junho de 2017.

Aplicada aos mora-
dores que consumiram 
mais de 10 metros cú-
bicos de água por mês, 
a taxa fez com que a Ca-
esb arrecadasse R$ 41 
milhões (valor líquido) 
até abril deste ano — os 
números de maio ainda 
não foram fechados.

Desse montante, 
aproximadamente R$ 
28 milhões serão des-
tinados a campanhas 
educativas e a obras de 
modernização de siste-
mas de abastecimento 
da capital do País.

Segundo o presidente 
da Caesb, Maurício Lu-
duvice, R$ 15,6 milhões 
servirão para adaptar a 
Estação de Tratamento 
de Água (ETA) de Brasí-
lia, na Asa Norte.

O projeto consiste 
em readequar a esta-
ção elevatória da ETA, 
de modo que ela tenha 
condições de fazer a 
transposição de água do 
reservatório do sistema 
Torto-Santa Maria para 
o do Descoberto, uma 
vez que a captação do 

Lago Paranoá e do Sub-
sistema do Bananal vai 
minimizar a vazão do 
Torto-Santa Maria.

Para isso, a Caesb vai 
comprar novas bombas, 
aumentar a quantidade 
de tubulações e reforçar o 
quadro elétrico da estação.

“O Bananal e o Lago 
Paranoá estão mais per-
to da Bacia de Santa Ma-
ria. Então, aumentando 
a capacidade de pro-
dução de Santa Maria, 
poderemos aplicar uma 
escada: transferimos do 
Bananal e do Lago Pa-
ranoá para o sistema de 
Santa Maria e de Santa 
Maria para o Descober-
to”, explicou Luduvice.

Outros R$ 9,3 mi-
lhões devem ser destina-
dos para obras que per-
mitam a utilização do 
volume morto — reser-
va técnica de água que 
fica abaixo dos canos de 
captação — do Reserva-

tório do Descoberto.
Os recursos auferi-

dos com a tarifa de con-
tingência também vão 
fomentar campanhas 
sobre uso racional de 
água. Neste primeiro 
momento, serão cerca 
de R$ 2,7 milhões para 
essa finalidade.

“A situação ainda é 
muito delicada, e, partir 
de agora, o que vamos 
fazer é a gestão de esto-
que de água acumula-
da no período chuvoso. 
Então, a sociedade tem 
de manter a política de 
economia e evitar des-
perdício”, destacou o 
presidente da Caesb.

O restante do dinhei-
ro vindo da tarifa de 
contingência será usado 
com base nas deman-
das que surgirem. As 
intervenções propostas 
pela Caesb dependem 
de aprovação da Agên-
cia Reguladora de Águas, 

Energia e Saneamento 
Básico do Distrito Fede-
ral (Adasa-DF).

Além da tarifa de con-
tingência, outra estraté-
gia do governo de Brasí-
lia para evitar perdas de 
água é combater a grila-
gem de terras públicas.

Na abertura do 2º 
Seminário de Comba-
te à Grilagem de Terras 
Públicas no Distrito Fe-
deral, o governador de 
Brasília, Rodrigo Rol-
lemberg, ressaltou que a 
presença de edificações 
em áreas inadequadas 
sobrecarrega os canais 
de distribuição da Caesb 
e acarreta prejuízos.

“Nesse sentido, o 
combate à ocupação ir-
regular do solo é impor-
tante porque preserva as 
captações de água onde 
gatos são feitos, provo-
cando vazamentos”, dis-
se o governador, nesta 
terça-feira (6).

Caesb também 
destinará parte dos R$ 
41 milhões arrecadados 
com a taxa para obras 
no Reservatório 
do Descoberto

Vigilância Sanitária do DF edita nova 
instrução sobre conservação de alimentos

SAÚDE

A Vigilância Sanitária 
do Distrito Federal atuali-
zou a Instrução Normativa 
n° 16, que regulamenta as 
boas práticas de serviços 
de alimentação para esta-
belecimentos comerciais. O 
objetivo é garantir a quali-
dade higiênico-sanitária da 
comida produzida e vendi-
da em Brasília.

As atualizações, publica-
das na edição de 31 de maio 
do Diário Oficial do Distrito 
Federal, trazem mudanças 
no artigo 126 da Lei distrital 
nº 5321, de 2014, que trata 
do Código de Saúde do DF. 

O novo texto passou a valer 
desde a publicação.

Segundo o diretor da 
Vigilância Sanitária, Ma-
noel Silva Neto, as altera-
ções não levam susto aos 
comerciantes. Eles se re-
únem regularmente com 
os segmentos para discu-
tir os novos parâmetros e 
geralmente chegam a uma 
conclusão. “Todos querem 
a mesma coisa: que o ali-
mento seja de qualidade e 
não cause problema para o 
consumidor”.

De acordo com a Vigi-
lância Sanitária, essas atua-

lizações acontecem a cada 
dois anos para incorporar 
novas exigências e novos 
parâmetros do controle de 
qualidade dos alimentos.

Foram acrescentadas 
ao artigo:

 Novas condições de 
exposição de produtos 
de panificação

 Condições de manipula-
ção e exposição de carnes

 A possibilidade de esta-
belecimentos receberem 
animais domésticos

 Normas de controle 
microbiológico nas co-
zinhas hospitalares

As atualizações alteram 
a rotina de padarias, super-
mercados, restaurantes, 
bares, hospitais e demais 
estabelecimentos que ven-
dem ou servem alimentos.

Os estabelecimentos 
que quiserem receber cães 
de estimação terão de se-
guir algumas regras. Será 
permitida a permanência 
de animais em comércio 
específico, somente na área 
de consumo de alimentos, 
desde que haja espaço 
identificado e adequado 
para recebê-los.

LARISSA SARMENTO

Divulgação

Caesb destinará parte dos R$ 41 milhões arrecadados com a taxa para obras no 
Reservatório do Descoberto que permitam a utilização do volume morto — reserva 
técnica de água que fica abaixo dos canos de captação
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Campanha alerta sobre uso 
indevido da vaga reservada 
para pessoas com deficiência

DIREITOS HUMANOS CULTURA

Goiânia Mostra Curtas 
estreia mostra competitiva 
paralela de Animação

A 17ª Goiânia Mostra 
Curtas é um festival de cur-
ta-metragens de temática 
livre composta de cinco 
mostras competitivas - das 
quais a Curta Mostra Brasil 
é a oficial e as demais são 
paralelas - e a Mostra Espe-
cial, não-competitiva. Den-
tre as mostras competitivas, 
a novidade desta edição é 
a Curta Mostra Animação, 
que receberá curadoria do  
animador e cineasta Cesar 
Cabral e contará com voto 
popular e juri oficial. A nova 
mostra paralela substitui a 
Curta Mostra Municípios, 
que cumpriu um importan-
te papel de incentivar a pro-
dução audiovisual pelo in-
terior do País e agora deixa 
de compor a programação 
do festival. As inscrições de 
filmes para as mostras com-
petitivas seguem abertas 
até dia 27 de julho de 2017,  
pelo site www.goianiamos-
tracurtas.com.br.

A Curta Mostra Anima-
ção acompanha o aqueci-
mento da produção audio-
visual em curta-metragem 
de animação no território 
nacional e busca exibir um 
recorte amplo de anima-
ções de todas as regiões 
do país. Presente ano após 
ano de modo substancial 
no panorama de filmes exi-
bidos na Goiânia Mostra 
Curtas, a animação agora 
recebe uma mostra para-
lela inteira dedicada ao gê-
nero. Serão exibidas apro-
ximadamente 10 obras 
recentes audiovisuais de 
curta-metragem de anima-
ção (de janeiro de 2016 até 
a atualidade).

Em 2004, o Icumam 
foi um dos protagonistas 
da criação do Núcleo de 
Animação de Goiás (NAG) 
dentro da 4ª edição da Goi-
ânia Mostra Curtas, que 
buscava aproximar ani-
madores iniciantes com 
experientes e organizar 
atividades do ramo. Essa 
mesma edição foi inteira-
mente dedicada ao cinema 
de animação, desde a Mos-
tra Especial até as ativida-
des formativas como ofici-
nas, debates, homenagens, 
palestras e lançamentos 
literários. Além disso, o gê-
nero sempre foi contem-
plado pelos projetos do 
Instituto, como no Curso 
de Formação Profissional – 
Núcleo de Desenvolvimen-
to de Roteiros Audiovisu-
ais,  que oferece o módulo 
de animação e o Icumam 
Lab, que também recebe 
projetos do gênero.  Para 
Maria Abdalla, diretora 
da Goiânia Mostra Curtas 
“A animação é um gênero 
com muito potencial e que 
vive um “momento forte”  
no cenário nacional, com 
boas produções. É um gê-

nero no qual acreditamos 
desde o começo da Goiânia 
Mostra Curtas e fico feliz 
de podermos dedicar um 
espaço ainda mais justo à 
sua valorização nesta edi-
ção do festival.”

O cineasta Cesar Cabral 
será o curador da Curta 
Mostra Animação. Forma-
do em Cinema pela ECA-
-USP, Cesar Cabral atua 
desde 2002 como diretor, 
animador e produtor em 
projetos para Cinema e 
Televisão. É sócio da Co-
ala Filmes, produtora es-
pecializada em animação 
stop motion. Tem em seu 
currículo os curtas Dossiê 
Rê Bordosa, Tempestade 
e a série Angeli The Kil-
ler.  Cesar foi presidente 
da Associação Brasileira de 
Cinema de Animação de 
2015 a 2016. 

 
INSCRIÇÕES

A participação na 17ª 
Goiânia Mostra Curtas é 
gratuita e os vencedores 
das mostras competitivas 
levam o Troféu Icumam, 
além de prêmios em pro-
dutos e serviços fornecidos 
por parceiros da indústria 
cinematográfica, com foco 
no incentivo à produção. 
Um júri oficial formado por 
realizadores e pesquisado-
res com atuação nacional 
elegerá os vencedores ao 
lado do júri popular. As 
mostras competitivas des-
te ano têm a curadoria de 
Maria Abdalla (Curta Mos-
tra Brasil e Curta Mostra 
Cinema nos Bairros), Pedro 
Maciel (Curta Mostra Goi-
ás), Georgia Cynara (16ª 
Mostrinha) e Cesar Cabral 
(Curta Mostra Animação). 

A 17ª Goiânia Mostra 
Curtas acontece entre os 
dias 3 e 8 de outubro no Te-
atro Goiânia e tem todas as 
suas atividades gratuitas. 
Nesta edição, podem se ins-
crever filmes de ficção, de 
documentário, experimen-
tais e de animação com 
duração máxima de 25 mi-
nutos, realizados a partir de 
1º de janeiro de 2016 e que 
tenham cópia de exibição 
em formato de acordo com 
as especificações técnicas 
previstas no regulamento 
disponível no site oficial do 
evento. www.goianiamos-
tracurtas.com.br.

  
BUSCA DE PARCERIAS

Até o momento, o fes-
tival conta com o incenti-
vo da Lei Goyazes, apoio 
institucional do Ministé-
rio da Cultura através da 
Secretaria do Audiovisual, 
apoio da Unimed Goiânia e 
busca parcerias do governo 
municipal, estadual e fede-
ral, de iniciativas privadas 
e do terceiro setor para sua 
realização. LORENA LÁZARO

DIEGO REIS - A Prefeitura 
de Goiânia, por de uma 
parceria entre a Secretaria 
Municipal de Direitos Hu-
manos e Políticas Afirma-
tivas (SMDHPA) e a Secre-
taria Municipal de Trânsito 
Transporte e Mobilidade 
(SMT), realiza entre os dias 
8 e 11 deste mês a campa-
nha ‘Essa vaga não é sua 
nem por um minuto’ com 
o objetivo de alertar a po-
pulação sobre as dificul-
dades vivenciadas pelas 
pessoas com deficiência 
no cotidiano.

A ação será executa-
da em quatro pontos da 
Capital. No dia 8, das 08h 
às 11h, a Rua 4 com a Ave-
nida Araguaia, no Setor 
Central, recebe a campa-
nha. No dia 9, das 08h às 
11h, é a vez da Avenida 
São Paulo, no Setor Cam-
pinas. Em seguida, no dia 
10, das 09h às 12h, o esta-

cionamento do Shopping 
Flamboyant será o palco 
da ação. O encerramen-
to será no dia 11 em dois 
locais: das 09h às 12h no 
estacionamento do Ara-
guaia Shopping, no Setor 
Central, e das 16h às 18h 
novamente no estaciona-
mento do Shopping Flam-
boyant, no Jardim Goiás.

A campanha consiste 
em ocupar as vagas co-
muns e estacionamentos 
regulares com cadeiras de 
rodas, invertendo a situ-
ação que muitas pessoas 

com deficiência enfrentam 
ao procurar uma vaga para 
estacionar. O superinten-
dente de Direito à Pessoa 
com Deficiência ou Mobi-
lidade Reduzida da SMDH-
PA, Antônio José Ferreira, 
assinala que a campanha 
pretende alertar os cida-
dãos sobre os direitos das 
pessoas com deficiência 
ou mobilidade reduzida. 
“Está na hora de pontuar 
os direitos dessas pessoas 
e alertar sobre a falta de 
ética dos que costumam 
usar desculpas quando são 

flagrados estacionados em 
vagas exclusivas’, afirma.

De acordo com o Có-
digo de Trânsito Brasileiro 
(CTB), para estacionar em 
vagas reservadas os veícu-
los precisam ter a Creden-
cial de Estacionamento 
Especial em seu interior, 
sempre em local visível. Os 
modelos das credenciais 
que permitem a utilização 
das vagas reservadas foram 
uniformizados pelo Con-
selho Nacional de Trânsito 
(Contran) e podem ser so-
licitadas na SMT.

Ação ‘Essa vaga não 
é sua nem por um 
minuto’ tem como 
objetivo conscientizar e 
sensibilizar motoristas 
da Capital

EDUCAÇÃO
Educandos da rede municipal podem participar 
do Concurso Goiânia na Ponta do Lápis

Alunos da rede municipal participam da Agro 
Centro-Oeste Familiar 2017

Alunos do 4° ano ao 9° 
ano da rede municipal de 
ensino da Capital podem 
participar do Concurso de 
Redação Goiânia na Ponta 
do Lápis 2017. A 18ª edi-
ção do projeto pretende 
estimular o debate e de-
senvolver o espírito crítico 
dos alunos da rede pública 
e particular, com a temáti-
ca “Como a internet tem 
interferido nas relações 
entre as pessoas?”.

Realizado anualmen-
te pelo Jornal Tribuna do 

Planalto, o Concurso é de-
senvolvido com o apoio 
da Prefeitura de Goiânia, 
por meio da Secretaria 
Municipal de Educação e 
Esporte (SME), e premia 
finalistas com bolsas de 
estudo, notebooks, sma-
tphones, TVs, certificados 
e medalhas. O concurso 
tem como objetivos pro-
mover formação de cons-
ciência, desenvolvimento 
da criatividade e domínio 
da língua, além de cons-
truir uma sociedade mais 

respeitosa e digna de seus 
direitos e deveres.

Escolas tem até o dia 
29 de setembro para sele-
cionar as duas melhores 
redações por categoria e 
enviá-las ao Jornal Tribuna 
do Planalto. Cada unidade 
educacional realiza etapas 
internas de preparação 
dos alunos, apresentação 
e discussão do tema e pro-
dução das redações pelos 
estudantes. Na segunda 
etapa, a Comissão de Cor-
reção indica os dez primei-

ros lugares por categoria e 
a ordem de classificação.

Serão avaliados nos 
textos a ortografia, concor-
dância verbal e gramatical, 
capacidade de organiza-
ção do pensamento, origi-
nalidade e pertinência em 
relação ao tema proposto. 
As redações deverão ser 
entregues manuscritas no 
Jornal Tribuna do Planalto, 
no Setor Castelo Branco. As 
premiações ocorrem em 
outubro e novembro.

DANIELA REZENDE

A Prefeitura de Goiânia 
é parceira e participa da re-
alização de mais uma edi-
ção da Feira Agro Centro-
-Oeste Familiar. Durante a 
ação, a Secretaria Munici-
pal de Educação e Esporte 
(SME) levará os alunos de 
seis escolas para visitação e 
apresentações culturais. As 
atividades têm início nesta 
quarta-feira, 7, e seguem 
até sábado, 10, no Centro 
de Eventos da Universida-

de Federal de Goiás (UFG), 
Campus Samambaia.

As instituições que par-
ticiprão desta edição são: 
Frei Nazareno Confaloni, 
Jardim Nova Esperança, 
Pedro Ciríaco, Grande Re-
tiro, Orlando de Moraes e 
Professora Maria Nosídia 
Palmeiras das Neves. Além 
das apresentações, a SME, 
que adquire produtos da 
agricultura familiar para 
a merenda escolar, terá 

uma tenda com exposição 
de projetos pedagógicos 
relacionados à temática 
ambiental, como o Projeto 
Horta Escolar.

A expectativa dos orga-
nizadores da Agro Centro-
-Oeste é receber cerca de 
10 mil visitantes, especial-
mente produtores da agri-
cultura familiar, coope-
rativistas, pesquisadores, 
professores, estudantes e 
público em geral. Com es-

tandes para exposição e 
comercialização de produ-
tos da agricultura familiar, 
a Feira terá a participação 
de famílias agricultoras de 
diversas regiões do Brasil. 
Atrações musicais também 
estão previstas.

Para mais informações 
sobre parceiros, exposito-
res, programação e inscri-
ções, acesse o site: www.
agro.ufg.br/agrocentro

LÍVIA MÁXIMO

Divulgação
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A Casa de Bernarda Alba

Data: 07 e 08/06
Horário: 20h
Local: Teatro SESC Centro
Endereço: Rua 15 esquina com a Rua 
19 - Centro - Goiânia – Goiás fone: 
3933- 1703
Vendas: Central de Atendimento SESC 

Centro ou www.bilheteriadigital.com.br
R$ 20,00 (inteira)|R$ 10,00 (meia)|R$ 
8,00 (conveniados)|R$ 7,00 
(comerciários e dependentes) 
Gênero: Drama 
Classificação: 12 anos
Duração do espetáculo: 1 hora 

Cultura&ARTE
 Evandro Costa evandro.costa@gazetadoestado.com.br

Cia. de Teatro Sala 3 apresenta o espetáculo 
“A Casa de Bernarda Alba”

Hoje e amanhã, 07 e 08 de junho, a Cia. 
de Teatro 3 apresenta o espetáculo “A Casa 
de Bernarda Alba” no Teatro SESC Centro. 
O espetáculo faz parte do projeto que le-
vou ao palco a trilogia do autor espanhol 
Frederico Garcia Lorca, composta pelas 
obras: “Bodas de Sangue”, “Yerma” e “A 
casa de Bernarda Alba”.

A primeira parte da trilogia aconteceu 
em 2015, com a estreia de “Yerma”, imenso 
sucesso público e crítica. Nesse ano a com-
panhia trabalhou a obra lorquiana com a 
montagem de “A casa de Bernarda Alba”, 
que foi contemplado pela Lei Municipal 
de Incentivo à Cultura de Goiânia e pela 
Lei Goyazes. 

RELEASE 
O espetáculo “ A Casa de Bernarda 

Alba” escrita pelo poeta espanhol Federico 
García Lorca trinta dias antes de o autor 
morrer assassinado por forças do governo 
espanhol, em 19 de agosto de 1936, duran-
te a Guerra Civil, A Casa de Bernarda Alba 
foi à última peça teatral de Federico García 
Lorca que em toda sua obra, mas, sobretu-
do, em sua trilogia rural, da qual esta obra 
faz parte, denuncia esta sociedade que 
vem se degradando pelo peso de ideias e 
tradições antigas, de uma moral primitiva, 
aonde ainda permanece uma revolta aber-
tamente contra a obediência e os cânones 
impostos a mulher. 

O espetáculo parte, então, de uma 
encenação ousada, lançando um breve 
olhar sobre uma gama de signos que são 
desvelados e se desdobram ao longo da 
trama numa processo criativo que se pro-
põe a sofrer constantes transformações 
diante de algumas variáveis. E é nesse 
campo que o espetáculo se apropria do 
processo de criação dos atores num jogo 
completamente subjetivo onde aparecem 
referências simbólicas que imprimem 
incógnitas de um mundo ilusório e suges-
tivo presentes na obra de forma sofistica-

da e visualmente marcante, na busca de 
uma percepção que expõe a violência, nas 
suas mais diversas formas, das mais varia-
das naturezas, em constantes situações 
prestando uma homenagem, ao escritor 
espanhol Federico Garcia Lorca, pela ori-
ginalidade de sua obra.

A encenação do espetáculo apresenta 
uma tênue relação entre sofrimento e 
desilusão, onde se apresenta o cárcere 
interno e externo, que está relacionada à 
opressão do meio social em que vivem as 
personagens, extremamente encarcera-
das pelo ambiente opressor, que tentam 
conter seus instintos e desejos latentes. 
E é nesse campo que o espetáculo pro-
posto pretende se firmar, em locais de 
apresentação alternativos, dando prio-
ridade a casas de apoio e centros de rea-
bilitação, estruturado de forma que não 
haja divisão entre atores e espectadores, 
e onde a performance deve se inserir na 
ação cotidiana do lugar.

INCLUSÃO SOCIAL

Moda inclusiva leva autonomia e 
autoestima a pessoas com deficiência
Possibilitar a autonomia ao se vestir para pessoas com deficiência, criar soluções 
que facilitem o dia a dia e oferecer maior variedade de roupas para este segmento

CAMILA BOEHM/ABR - Possi-
bilitar a autonomia ao se 
vestir para pessoas com 
deficiência, criar soluções 
que facilitem o dia a dia e 
oferecer maior variedade de 
roupas para este segmento, 
estimulando sua autoesti-
ma são alguns dos objeti-
vos do Concurso de Moda 
Inclusiva, organizado pela 
Secretaria estadual dos Di-
reitos da Pessoa com Defici-
ência de São Paulo, que está 
em sua nona edição e com 
inscrições até o dia 15 deste 
mês - http://modainclusi-
va.sedpcd.sp.gov.br/

A coordenadora do 
concurso Gabriela San-
ches explica que o certame 
surgiu como um incentivo 
para o desenvolvimento da 
moda inclusiva, que, para 
ela, pode aliar dois aspec-
tos: a facilidade para vestir 
e atender o gosto da pessoa 
que está usando a peça de 
roupa. “[A moda inclusiva] 
é importante porque devol-
ve a autoestima para quem 
se vê lesionado, se encon-
tra em uma deficiência no 
meio da vida ou para cons-
truir a imagem da pessoa 
que já nasceu com algum 
tipo de deficiência”, disse.

Ela ressaltou que aque-
la pessoa acabava vestindo 
o que era mais fácil para a 
mãe, para o cuidador ou 
ela mesma colocar, como 
roupas mais largas, de ta-
manhos maiores. “As pesso-
as [deficientes] têm que se 
adaptar à roupa que existe 
no mercado. Para não ter 
que costurar ou customizar, 
alguns preferem peças que 
já estejam prontas e sejam 
mais fáceis de vestir. E isso 
não necessariamente vai ao 
encontro do gosto pessoal. 
Então, a moda inclusiva vem 
para devolver esse poder de 
escolha”, acrescentou.

A discussão em torno da 
moda inclusiva ainda é mui-
to incipiente e grandes ma-
gazines não incorporaram a 
demanda da moda inclusi-
va, o que levou à criação de 
algumas marcas exclusivas, 
que desenvolvem roupas 
funcionais especialmente 
para deficientes, mas que 
estão preocupadas também 
com o design das peças.

Para uma pessoa com 
deficiência visual, por 
exemplo, é importante que 
a peça que ela pretende 
comprar tenha uma etique-
ta em braile com informa-
ções como tamanho e cor. 
Para um cadeirante, tecidos 
mais elásticos e zíperes late-
rais facilitariam na hora de 
se vestir sozinho.

“Falta a sensibilização 
de algumas marcas que já 
têm a sua estrutura monta-
da, ou seja, magazines ou 

lojas um pouco mais conhe-
cidas, que entendam que a 
moda inclusiva é possível 
dentro da produção que a 
marca já tem. Adaptando 
poucas coisas na sua produ-
ção, você consegue atender 
uma pessoa com deficiên-
cia. Que entendam que você 
está agregando um cliente, 
você não está deixando de 
atender quem você já aten-
dia”, avaliou Gabriela.

O modelo Thiago Cen-
jor, que é cadeirante, já des-
filou e foi mestre de cerimô-
nia em edições anteriores 
do concurso, a moda inclu-
siva permite uma liberdade 
maior para as pessoas com 
deficiência, porque é possí-
vel vestir uma roupa que ela 
goste e que consiga colocar 
sozinha. “Elas ficam mais 
contentes por terem essa 
independência e se olhar 
no espelho e falar “essa rou-
pa que estou usando não 
é porque me deram para 
colocar e só ela me serve” e 
sim eu a escolhi e consigo 
colocá-la sozinha”.

INDEPENDÊNCIA
Para ele, a moda in-

clusiva está diretamente 
relacionada à indepen-
dência. “Eu sou cadeiran-
te, me viro superbem, sou 
superindependente, me 
troco sozinho tranquilo. 
Mas pessoas que têm um 
pouco mais de dificulda-
de que eu precisam de 
um auxílio para se trocar. 
Na hora que ela pega uma 
roupa, consegue colocar 
a perna dentro da calça e 
fechar o velcro do lado, eu 
vi isso já, crianças prin-
cipalmente, o sorriso é 
incrível. É uma coisa tão 
pequena que você dá uma 
independência e dá uma 
alegria tão grande”, disse.

Segundo ele, o concurso 
incentiva as pessoas a com-
partilharem o conceito da 
moda inclusiva e também 
para que comecem a cos-
turar, a fabricar esses tipos 
de roupa. “Hoje você vai a 
uma loja grande de mar-
ca, de shopping, que tem 
bastante gente comerciali-
zando, e tem área masculi-
na, feminina e infantil. Por 
que não pode ter uma área 
de pessoa com necessida-
de especial? Uma área de 
moda inclusiva? Uma área 
pequena, onde teriam algu-
mas roupas e também um 
provador acessível, em que 
a pessoa com deficiência 
conseguiria se trocar. Não é 
difícil [fazer]”, afirmou.

“Eu acho que é aquela 
coisa de quebra de paradig-
ma, tem que entender que a 
pessoa com deficiência tem 
dinheiro, ela trabalha, ela es-
tuda, ela tem vida social, ela 

gosta de comprar roupa, ela 
gosta de experimentar uma 
roupa nova. É um mercado 
que é muito grande, mas 
as pessoas não enxergam”, 
acrescentou Thiago.

MODA INCLUSIVA 
PODERIA ESTAR NAS 
GRANDES LOJAS

A estilista Letícia Nasci-
mento, mestre na área de 
moda inclusiva pela Uni-
versidade de São Paulo e 
vencedora de uma das edi-
ções do concurso, concorda 
que a moda inclusiva pode-
ria estar dentro das grandes 
lojas que já existem. “Hoje 
eu vejo que é essencial, não 
tem como você fechar os 
olhos para esse assunto [da 
moda inclusiva], porque é 
o presente e o nosso futuro. 
Temos que fazer o mercado 
girar”, explica.

Segundo ela, existe de-
manda para o mercado de 
moda inclusiva. “É uma 
questão de os empresários 
apostarem e fazer essas pe-
ças. Depois de muito tem-
po estudando, eu consegui 
descobrir que não é tão di-
fícil, as empresas são bem 
fechadas ainda quanto a 
isso. Mas eu acho que é o 
mesmo caminho da moda 
plus size. Demorou para o 
pessoal entender que preci-
sava ter plus size e hoje em 
dia já tem um monte”.

Letícia destacou a falta 
de estudos que possam 
basear a criação e a pro-
dução de peças dentro da 
moda inclusiva e, por isso, 
desenvolveu no mestra-
do uma metodologia que 
pode ser usada por qual-
quer pessoa ou empresa 
que queira desenvolver 
roupas para pessoas defi-
cientes. “São várias ques-
tões para se pensar para 
criar [as roupas], mas, no 
final das contas, depois 
que você já tem esse es-
tudo feito, não é difícil de 
criar as peças”.

TECIDO PASSOU 
POR TESTE

“Eu fiz um blazer mas-
culino que não tem o forro 
interno. Normalmente pa-
letó tem forro. Fiz um teste 
com um tecido e consegui 
desenvolver um blazer sem 
o forro, porque o forro aca-
ba prendendo o movimen-
to. Então, com esse tecido e 
as técnicas de costura que 
a gente vai estudando, eu 
consegui desenvolver. Ele 
é superelástico. Na hora 
que a pessoa vai se vestir, 
ela tem uma facilidade bem 
maior de colocar e até de 
ficar com a peça o dia todo. 
É o conforto de uma [calça] 
legging em uma roupa de 
alfaiataria”, contou.
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CRÉDITO
PARA CARROS E IMÓVEIS
Capital de Giro? Nós temos a solução!
Créditos c/ garantia imobiliária. Valores a 
partir de R$ 100.000,00 até 5 Milhões. Para 
capital de giro, compra de imóveis.
Temos planos c/ parcelas fixas com taxas a 
partir de 1,56 ao ano.

3092-8373
99107-3190

CRÉDITO
R$ 15.000,00
R$ 50.000,00
R$ 95.000,00
R$ 120.000,00
R$ 200.000,00
R$ 500.000,00
R$ 700.000,00

Compra, construção, reforma e quitação 
de imóveis, trabalhamos com consórcio.

PARCELA
R$ 230,63
R$ 356,78
R$ 670,28
R$ 846,67
R$ 1.260,00
R$ 2.437,70
R$ 3.412,77

RUA 20 Nº 1115 CENTRO - GOIÂNIA

Mathew Perry, o eterno Chandler de Friends, 
escreveu o espetáculo The End of Longing que es-
treará na Broadway. Para a revista Variety, Mathew 
falou sobre o processo de criação da peça e sobre 
como foi a transição da TV para o teatro. Ainda 
sobrou espaço para falar da série de televisão que 
marcou a sua carreira.

Como seria de se esperar, Perry não conseguiu 
fugir do seu passado como Chandler Bing, da série 
Friends. Perguntado sobre o que pensava de uma 
hipotética volta da série, ele disse que “Quando eu 
durmo, eu tenho esse pesadelo de que Friends voltou 
e ninguém liga”. Ele continuou: “O ponto é: nós termi-
namos a série por cima. Não podemos superar o que 
já fizemos, por que voltar àquilo?”.

Sobre a peça, Perry disse que a ideia surgiu surgiu a 
partir de uma tentativa dele de se desafiar. Ele já escre-
vera obras para a televisão com parceiros, mas acre-
ditava que não poderia fazer tal empreitada sozinho.

Porém, certa vez sentou em frente ao computador 
e “uma série de monólogos vieram à minha mente. 
Este tipo de texto é típico do teatro, então foi aí que 
eu percebi que escreveria uma peça”, conta.

O diretor explica que a peça é inspirada em sua 
própria história, porém é uma versão “exagerada” de 
si. A narrativa aborda o envolvimento de Mathew com 
a bebida: “Jack, o personagem que eu interpreto, é 
um bêbado muito diferente do que eu era”.

Ele acredita que a peça tem a função de transmi-
tir a mensagem que as pessoas podem se transfor-
mar em seres humanos melhores embora, em sua 
opinião, “há uma crença comum de que as pessoas 
não possam mudar”.

Bruno Gagliasso e Giovanna Ewbank 
teriam deixado UFC por causa de Bolsonaro

“Quando eu durmo, tenho esse pesadelo de que 
Friends voltou”, diz Mathew Perry

Bruno Gagliasso e Giovanna Ewbank foram em-
bora do UFC 212 mais cedo na noite de sábado, 3. 
E, pelo que Bruno deu a entender em seu Twitter, 
foi por causa da presença do deputado federal Jair 
Bolsonaro (PSC-RJ).

Na rede social, o ator postou uma foto na Jeunes-
se Arena, no Rio de Janeiro, aproximadamente às 23h 
e escreveu: “Bem perto pra poder passar bastante 
energia positiva pros brasileiros no @UFC de hoje!”

Meia hora mais tarde, afirmou que estava indo 
para casa, mas não disse o porquê. À meia-noite, 
confirmou: “Já no meus aposentos, na frente da TV 

e bem longe do Bolsonaro.”
O deputado também postou fotos da luta em seu 

perfil no Twitter. Já seu filho, o deputado estadual Flá-
vio Bolsonaro, publicou mensagens contra Gagliasso 
no Twitter. “Ao invés de [sic] ser infantil, @brunoga-
gliasso poderia procurar saber por que cada vez mais 
brasileiros admiram @jairbolsonaro”, escreveu.

“No mínimo, @brunogagliasso descobriria que o 
monstro que desenharam pra ele sobre Bolsonaro sim-
plesmente não existe”, continuou. “Mas, ao que parece, 
@brunogagliasso está muito mais preocupado em apare-
cer do que buscar a verdade. Seja feliz...”, finalizou Flávio.

Bruno Gagliasso explica abandono do UFC 
por causa de Jair Bolsonaro: “Coerência”

Bruno Gagliasso e a mulher, Giovanna Ewbank, 
abandonaram um evento de UFC realizado neste sá-
bado (03) na Arena Jeunesse, na Barra da Tijuca, Zona 
Oeste do Rio de Janeiro, ao notarem que o deputado 
federal Jair Bolsanaro estava no local e se sentaria pró-
xima a eles. Em entrevista, o ator falou sobre o aconte-
cido e, questionado sobre o porquê de ter abandonado 
o evento esportivo - no qual Paolla Oliveira e o namo-
rado, Rogério Gomes trocaram beijos - ele limitou-se 
a dizer: “Coerência, isso é o que me norteia na vida”.

Casal se declara à Títi em festa junina: “Caipira”
Na tarde de sábado, o casal se divertiu com a 

filha, Títi, em uma festa junina. “Primeira festa junina 
da minha boneca!!! E que boneca que ela ficou de 
caipira meu Deus! Não aguento!”, escreveu a atriz, 
publicando em outra foto um trecho da letra “O Último 

Romântico”, de Lulu Santos. “Me dá um beijo, então/ 
Aperta a minha mão/ Tolice é viver a vida assim/ Sem 
aventura/ Deixa ser/ Pelo coração/ Se é loucura en-
tão/ Melhor não ter razão”. Já Bruno compartilhou um 
clique dando um selinho na herdeira: “Dia de arraiá e 
fexta junina, sô”.

Giovanna relembra traição do marido: “Sofri muito”
Em entrevista à revista “Veja Rio”, o casal re-

lembrou o período em que se separou após o en-
volvimento dele com a modelo Carol Francischini. 
“Sofri muito, eu queria morrer. Mas hoje, refletindo, 
viveria tudo de novo para sermos o casal em que 
nos transformamos”, indicou a artista. Bruno acres-
centou: “Conversamos muito, amadurecemos e, se 
antes havia alguma dúvida, ali tivemos a certeza de 
que queríamos ficar juntos”.
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Olimpíada de Matemática começou 
com recorde de escolas inscritas

ABR  - Mais de 18,2 mi-
lhões de alunos brasilei-
ros participam ontem (6) 
da 1ª fase da Olimpíada 
Brasileira de Matemá-
tica das Escolas Públi-
cas (Obmep). Nesta 13ª 
edição da Obmep estão 
inscritas 53.230 escolas 
de todo o país, alcan-
çando 99,6% dos muni-
cípios. Pela primeira vez, 
a olimpíada conta com a 
participação de colégios 
particulares, que somam 
4.472 inscritos.

Segundo o Ministério da 
Ciência, Tecnologia, Infor-
mações e Comunicações, 
cada escola, além de apli-
car as provas, vai corrigi-las 
seguindo as instruções e os 
gabaritos elaborados pelo 
Instituto de Matemática 
Pura e Aplicada (Impa), que 
realiza o evento.

“As provas são dife-
renciadas em três níveis, 
de acordo com o grau 
de escolaridade: 6º ou 
7º ano do ensino funda-
mental; 8º ou 9º ano do 
ensino fundamental; e 
ensino médio. Cada uma 
tem 20 questões de múl-
tipla escolha, e os alu-
nos classificados nessa 
etapa farão a segunda 
fase, discursiva, marca-
da para 16 de setembro”, 
diz em nota o ministério.

De acordo com o co-
ordenador-geral da olim-
píada, Cláudio Landim, 
a prova da Obmep não 
mede conhecimento, 
mas habilidade e raciocí-
nio. Segundo ele, o exame 
tem o objetivo de aumen-
tar a qualidade do ensino 
da matemática no país 
por meio da formação de 

professores e alunos.
Para alunos de esco-

las públicas serão dis-
tribuídas 500 medalhas 
de ouro, 1.500 de prata, 
4.500 de bronze e até 
46.200 menções honro-
sas - mesmo número de 
premiações de edições 
anteriores. Também se-
rão premiados estudan-
tes das escolas particula-
res (25 ouros, 75 pratas, 
225 bronzes e até 5.700 
menções honrosas).

Criada em 2005, a 
Olimpíada de Matemá-
tica é uma realização 
do Impa com apoio da 
Sociedade Brasileira de 
Matemática (SBM) e 
promovida com recur-
sos dos ministérios da 
Ciência, Tecnologia, Ino-
vações e Comunicações 
e da Educação.

Segundo o Ministério da Ciência, Tecnologia, Informações e Comunicações, cada 
escola, além de aplicar as provas, vai corrigi-las seguindo os gabaritos elaborados

PROUNI 

Inscrições para o segundo semestre 
já começaram e irão até sexta-feira

Começam hoje (6) as 
inscrições para o Progra-
ma Universidade para To-
dos (ProUni) do segundo 
semestre de 2017. Até sex-
ta-feira (9), os estudantes 
interessados podem con-
sultar as bolsas oferecidas 
e se inscrever na página 
do ProUni na internet.

O Ministério da Edu-
cação (MEC) ainda não 
confirmou os números 
desta nova edição, mas 
informou que não de-
verão ficar distantes dos 
registrados no mesmo 
período de 2016, quan-
do foram oferecidas 
125.442 bolsas, sendo 
57.092 integrais e 68.350 
parciais, distribuídas em 
22.967 cursos de 901 ins-
tituições privadas.

O ProUni é voltado 
para estudantes da rede 
pública ou bolsistas in-
tegrais de escolas parti-
culares. Também estão 
incluídas as pessoas com 
deficiência e professo-
res da educação básica 
em escolas públicas, que 

compõem o quadro de 
pessoal permanente da 
instituição. Só pode par-
ticipar do processo seleti-
vo o candidato brasileiro 
que não tenha diploma 
de curso superior e que 
tenha feito o Exame Na-
cional do Ensino Médio 
(Enem) de 2016.

O estudante pode 
concorrer a uma bolsa 
integral se sua renda fa-
miliar bruta mensal per 
capita não exceder a 1,5 
salário mínimo. No caso 
da bolsa parcial, a ren-
da familiar por pessoa 
não pode ser maior que 
três salários mínimos. O 
ProUni tem ações con-
juntas de incentivo à 
permanência nas insti-
tuições, como o Fundo de 
Financiamento Estudan-
til (Fies), que permite ao 
bolsista parcial financiar 
a parte da mensalidade 
não coberta.

CRONOGRAMA
O processo seletivo 

será constituído de duas 

chamadas sucessivas, a 
primeira será feita em 
12 de junho e a segunda 
em 26 de junho. O candi-
dato selecionado deverá 
comparecer à respectiva 
instituição de educação 
superior para a compro-
vação das informações 
prestadas e a eventual 
participação em pro-
cesso seletivo próprio, 
quando for o caso, no pe-
ríodo de 12 a 19 de junho, 
na primeira chamada, e 
de 26 a 30 de junho, na 
segunda chamada.

Para participar da lis-
ta de espera, o estudan-
te deverá manifestar seu 
interesse na página do 
programa, entre 7 e 10 de 
julho. A lista estará dis-
ponível no sistema, para 
consulta pelas institui-
ções de educação supe-
rior, no dia 13 de julho. 
Nesse caso, o candidato 
deverá comparecer à ins-
tituição e entregar a do-
cumentação no período 
de 17 a 18 de julho.

ANDREIA VERDÉLIO/ABR

@leonardoarrud
leoarru@gmail.com

 Leonardo Arruda
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In Foco

RENDEZ-VOUS
A empresária Ivana Menezes (centro) re-
cebeu as convidadas Helena Ribeiro (à 
esquerda) e Silvia Heringer em sua loja 
para o rendez-vous com Abadia Haich, 
evento organizado pela arquiteta Marie-
la Romano que contou com a sua parceria. Na ocasião, as presentes trocaram ideias 
e dicas sobre design, tanto relacionado ao campo da arquitetura como da moda.

Expo Aparecida 2017
O presidente da Associação Comercial e 
Industrial de Aparecida de Goiânia (Aciag), 
Osvaldo Antônio Pagnussat Zilli, que é o 
responsável pela organização da Expo 
Aparecida 2017, reitera que o evento será 
realizado de 21 a 23 de junho no All Park 
Polo Empresarial em Aparecida de Goi-
ânia. A programação deste ano contará 
com um Talk Show sobre o atual momento 
político e econômico com profissionais da 
área mediado por um formador de opi-
nião, palestras sobre economia e na “praça 
de alimentação” terá um “ônibus-bar”, 
onde chefs de cozinha irão dividir espa-
ço com atrações culturais todos os dias.

Tarde fashion
A empresária Ivana Menezes, a estilista 
Martha Medeiros e as embaixadoras 
Georgia Alarcão, Aline Peixoto, Helena 
Ribeiro, Ina Freitas, Polly Stemut e Sô-
nia Braga apresentam o lançamento da 
coleção “Dia dos Namorados”, assina-
da pela estilista alagoana. O coquetel 
será nesta quarta-feira (07/06), a partir 
das 14 horas, na Ivana Menezes Store, 
no Setor Marista. Uma tarde fashion, 
bate papo, mulheres lindas e buffet 
assinado pela banqueteira Liliane Lobo. 

Deu Praia retorna para 
sua segunda temporada
A baladinha pé na areia, gente bonita, roupas 
praianas, tudo isso com os melhores shows 
de Goiânia está de volta. O Deu Praia retorna 
para sua segunda temporada no dia 25 de 
junho e vai até o começo de agosto no mes-
mo local, no Setor Marista (em frente ao Par-
que Areião). A dupla sertaneja Diego & Arnal-
do será primeira atração a se apresentar na 
praia goiana, que promete muito mais músi-
ca, esporte, lazer e gastronomia para Capital.

Cristiano Borges

Eu disse sim, 
e agora?
A assessora de ceri-
monial Keite Maisa, 
juntamente com os 
fotógrafos Erick Cor-
rêa e Vitor Dias, o ci-
negrafista Myller Mes-
sias e a decoradora 
Paula Queiroz orga-
nizaram o evento “Eu 
disse sim, e agora?”. 
A iniciativa foi realiza-
da com uma consulta 
ao público-alvo a res-
peito das principais 
dúvidas sobre a ceri-
mônia de casamento, 
por meio das redes 
sociais, e também 
com um encontro pre-
sencial que aconte-
ceu ontem 6 de junho,  
no Espaço Equatore.
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O lodo resultante do 
esgoto em Curitiba está 
prestes a ser transformado 
em energia elétrica, para 
abastecer a própria estação 
de tratamento de água da 
capital paranaense. O pro-
cesso de conversão de ma-
téria orgânica em gases que 
podem gerar energia é an-
tigo, mas o aproveitamento 
do lodo em grande quanti-
dade é uma novidade.

Restos de alimentos, 
resíduos da pecuária e 
da agricultura e até deje-
tos são matéria orgânica 
que podem virar biogás. 
O processo, conhecido 
como biodigestão, apro-
veita a ação das bactérias 
que se alimentam dessas 
substâncias em ambientes 
sem oxigênio e transfor-
mam tudo em gases como 
metano, dióxido de car-
bono e oxigênio. Esses ga-
ses, quando injetados em 
grupogeradores, servem 
tanto para gerar energia 
térmica quanto eletrici-
dade. Em uma estação de 
tratamento de água, as 
bactérias estão presentes 
e produzem os gases que, 
muitas vezes, acabam 
sendo liberados e causam 
danos ao meio ambiente.

POTENCIAL
Por ter uma participa-

ção ainda pequena na ma-
triz energética brasileira, 
o biogás – junto a outras 
fontes energéticas como o 
biodiesel – é classificado de 
biomassa. Segundo dados 
divulgados pela Empresa 
de Pesquisa Energética, no 
ano de 2015, a participa-
ção da biomassa no setor 
como um todo foi 8%. No 
entanto, o potencial dessa 
fonte de energia no país é 
bastante relevante: a As-
sociação Brasileira de Bio-
gás e Biometano (Abiogás) 
afirma que o Brasil produz 
7 milhões de metros cúbi-
cos (m³) de lodo por dia, 15 
milhões de m3 de resíduos 
de alimentos e 56 milhões 
de m3 de sucroenergéti-
co por dia (produção de 
energia a partir de cana-
-de-açúcar).

Esse potencial foi iden-
tificado pela Companhia de 
Saneamento do Paraná (Sa-
nepar) em Curitiba, onde a 
Estação de Tratamento de 
Esgoto (ETE) Belém recebe 
840 litros de esgoto por se-
gundo diariamente. Após 
o processo de tratamento, 
essa quantidade gera en-
torno de 600 metros cúbi-
cos de lodo por dia.

Segundo o engenheiro 
da Sanepar Charles Car-
neiro, esse resíduo será 
depositado em biodiges-
tores construídos próximo 
ao sistema de tratamento 
do esgoto, misturado a ou-

tros materiais orgânicos 
dispensados por grandes 
produtores de alimentos. 
O biogás produzido será 
transformado em energia 
elétrica por meio da usi-
na com potência instalada 
de 2,8 mega-watts (MW), 
e o resíduo pós-digerido 
passará por uma secagem 
térmica para virar bioferti-
lizante ou carvão. Esse ma-
terial será usado no pró-
prio processo de secagem.

O engenheiro Gustavo 
Possetti, da Assessoria de 
Pesquisa e Desenvolvi-
mento da Sanepar, expli-
ca que com a implantação 
da usina de biogás todo o 
processo passa a ser sus-
tentável. “Além de tratar o 
esgoto promovendo a saú-
de pública e a limitação de 
impactos ambientais, nós 
tentamos gerenciar da for-
ma mais correta possível 
todos os subprodutos que 
advêm desse processo.”

O primeiro passo para 
a instalação da usina foi 
verificar o potencial de 
produção e das caracte-
rísticas do biogás das es-
tações de tratamento. “A 
partir desse projeto gera-
mos as primeiras diretri-
zes que poderiam orientar 
a recuperação energética 
desse material, em função 
das escalas das estações 
e consequentemente em 
função de cada uma das 
propostas de utilização”, 
conta Possetti.

HISTÓRICO
Antes de construir a 

usina em Curitiba, a Sa-
nepar fez uma primeira 
experiência, em 2009, na 
ETE Ouro Verde, em Foz do 
Iguaçu. De acordo com o 
engenheiro, lá foi possível 
estudar as características 
da produção do biogás e 
adquirir experiência para 
compreender o processo 
de geração distribuída de 
eletricidade e do sistema 
de compensação. Isso 
viabilizou a efetivação da 
planta de biogás ainda 
maior, na ETE Belém, liga-
da à rede de distribuição 
da cidade, com possibili-
dade de gerar créditos para 
desconto na conta de luz 
da companhia.

A previsão é que a usi-
na de Curitiba entre em 
funcionamento no segun-
do semestre de 2017, mas 
a energia deve começar a 
ser gerada efetivamente 
apenas 180 dias depois da 
inauguração, prazo neces-
sário para que os biodiges-
tores gerem gases suficien-
tes para ligar as máquinas. 
Em uma segunda etapa, a 
planta de Biogás na Sane-
par terá a capacidade insta-
lada ampliada para 5,6 MW.

FABÍOLA SINIMBU/ABR

Geração de energia por 
biogás é alternativa para 
resíduos do esgoto

ELETRECIDADEFOTOVOLTAICA

Potencial para gerar energia solar 
ainda é pouco explorado no Brasil

FABÍOLA SINIMBU/ABR -  A 
energia solar de gera-
ção fotovoltaica é a me-
nos consumida entre as 
formas renováveis que 
compõem a matriz elé-
trica do Brasil. Apenas 
0,01% do que foi gerado 
no país em 2015 resul-
tou dessa tecnologia, 
que usa painéis de silício 
para coletar raios de luz 
solar. Essa modalidade é, 
no entanto, a fonte pre-
ferida de quem escolhe 
gerar eletricidade para 
consumo próprio.

De acordo com a 
Agência Nacional de 
Energia Elétrica (Aneel), 
das mais de 10 mil unida-
des de geração distribuí-
da – modalidade na qual 
o próprio consumidor 
gera e injeta eletricidade 
na rede da cidade – 9,9 mil 
são usinas fotovoltaicas.

COMO FUNCIONA
A energia solar é ge-

rada pela luz do sol, que 
incide diretamente ou por 
meio de reflexo em pai-
néis de materiais semi-
condutores (silício). Esses 
últimos contêm células 
menores, que ficam dis-
postas em duas camadas, 
uma positiva e outra ne-
gativa. Quando a energia 
do sol chega, o material 
semicondutor faz com 
que os elétrons se movi-
mentem entre as duas ca-
madas e gerem uma cor-
rente elétrica contínua.

Como as pessoas 
consomem eletricidade 

por meio de uma cor-
rente alternada, é neces-
sário o uso de um inver-
sor para transformar a 
corrente contínua.

DISTRIBUIÇÃO
O diretor da Aneel, 

André Pepitone, afirma 
que a Agência atua em 
duas vertentes para di-
fundir a energia solar no 
Brasil. Uma é a geração 
distribuída, que vem 
crescendo conforme di-
minui o prazo para re-
cuperar o investimento. 
Outra são os leilões para 
comprar energia solar 
de forma centralizada.

Pepitone explica que 
o Brasil tem um grande 
potencial para a gera-
ção de energia solar, su-
perior até ao de outros 
países onde esse tipo de 
fonte é bastante usado 
para gerar energia elé-
trica. Segundo ele, a 
Alemanha, por exem-
plo, tem índice de irra-
diação que resulta em 
900 e 1.250 quilowatts-
-hora (kWh) por metro 
quadrado (m2) por ano 
divididos em seu terri-
tório e, na Espanha, o 
número varia de 1.200 a 
1.850 KWh m2/ano. En-
quanto isso, o Brasil pro-
duz entre 1.500 e 2.400 
KWh m2/ano. “Observe 
que o pior sol do Brasil, 
que está lá no Paraná e 
tem uma irradiação de 
1500KWh m2/ano, é su-
perior ao melhor sol da 
Alemanha”, compara.

Com o cenário pro-
missor no mercado, em 
2009, o Serviço Nacional 
de Aprendizagem Indus-
trial (Senai) de Tagua-
tinga, cidade do Distrito 
Federal, passou a pensar 
na formação profissio-
nal de mão de obra para 

atender à demanda e 
construiu um Centro de 
Demonstração de Ener-
gias Renováveis, a Casa 
Solar. A diretora do Se-
nai Taguatinga, Janaína 
Braga D’Almeida, conta 
que inicialmente o lo-
cal funcionava apenas 
como um centro de de-
monstração, uma espé-
cie de vitrine das novas 
tecnologias. Em 2016, 
um projeto de coopera-
ção técnica com a Agên-
cia Alemã de Coopera-
ção Internacional GIZ o 
transformou um centro 
de treinamento de ener-
gias renováveis.

Com 4,5 KW de po-
tência instalada, a casa 
é estruturada de forma 
que possibilite condi-
ções reais para todo o 
processo de montagem, 
instalação e manuten-
ção do sistema. São três 
telhados de materiais di-
ferentes – metal, cimen-
to e cerâmica –, monta-
dos ao lado da casa com 
seis placas cada um. Jus-
tas elas geram ao mês 
250 Kwh, que estão liga-
dos à rede de distribui-
ção da cidade e quando 
não consumidos pelo 
próprio Senai voltam em 
forma de crédito para 
consumo futuro.

Além dos telhados, os 
aprendizes têm acesso ao 
sistema de inversores que 
transformam a corrente 
contínua em alternada e 
aprendem a fazer a insta-
lação para funcionamen-
to em baterias ou ligado 
ao sistema de distribui-
ção da cidade. Segun-
do Janaína, entre julho 
de 2016 a abril de 2017, 
400 alunos participaram 
de três cursos voltados 
à energia fotovoltaica e 
de outros dois cursos de 

energia solar térmica.
No campus da Uni-

versidade Federal do 
Rio de Janeiro (UFRJ), a 
geração de energia foto-
voltaica também é uma 
realidade. No estaciona-
mento anexo ao Centro 
de Tecnologia, foi cria-
da uma cobertura para 
51 carros que funciona 
como miniusina. Com 
414 painéis de energia 
solar, a estrutura tem ca-
pacidade instalada de 99 
quilowatts-pico (Kwp) 
e chega a gerar 140 mil 
Kwh por ano – eletri-
cidade suficiente para 
abastecer até 70 casas.

O estacionamento 
solar é um dos projetos 
desenvolvidos pelo Fun-
do Verde de Desenvolvi-
mento e Energia para a 
Cidade Universitária da 
UFRJ – que é financiado 
com recursos da isenção 
do Imposto sobre Cir-
culação de Mercadorias 
e Serviços (ICMS) na 
conta da própria insti-
tuição – e foi criado com 
o objetivo de aumentar 
a eficiência energéti-
ca, melhorar a mobili-
dade e promover o uso 
consciente dos recursos 
hídricos no campus. 
“Pensamos no benefí-
cio de gerar uma energia 
renovável, alimentar a 
rede de energia e tam-
bém promover a sombra 
para os carros”, explica a 
gerente do escritório de 
projetos do Fundo Ver-
de, Andrea Santos.

Além do estaciona-
mento solar, o Fundo 
Verde pretende implan-
tar mais dois projetos 
de geração de energia 
fotovoltaica na Ilha do 
Fundão: um prédio com 
placas solares fotovol-
taicas e uma usina solar.

A energia solar de 
geração fotovoltaica é a 
menos consumida entre 
as formas renováveis 
que compõem a matriz 
elétrica do Brasil

Divulgação
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PASSATEMPO

CAÇA-PALAVRA
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Procure e marque, no diagrama de letras, as palavras em destaque no texto.
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Raios
RAIOS FERIDAS. A CORREN-
TE do raio pode causar QUEIMADURAS
DANOS VITAIS, como o CORAÇÃO e o PULMÃO. 

TEM-
PESTADE ORIENTAÇÕES:

NECESSÁRIO;

ABERTO, fique AGACHADO com 
UNIDOS CORPO funcionará como 

para-raios;

PISCINA ou na PRAIA durante 
uma tempestade com raios;

METÁLICA, 
como cercas de ARAME TELEFÔNICAS 

ELÉTRICA;

TRATORES, bicicletas e motocicletas;

AUTOMÓVEL
PROTEÇÃO.

 S E D A T S E P M E T N C O R R E N T E H H
  P G N I I A N F E H E B T B A T L L Y H S H
  R S T L L F S C T N L O S L T S E R E O A O
  A E M E E R I E A Q E Ã A O R A T P E Ã F I
  I Õ A O V A A D L U F Ç F T A D R U F Ç F R
  A Ç N N O I T I I E O A N H T I I L N E Y A
  T A I F M O I M C I N R T H O R C M O T D S
  O T C M O S V H A M I O R L R E A Ã E O S S
  N N S Y T N N C C A C C F A E F L O M R O E
  A E I T U N G C L D A A N E S D E O H P N C
  R I P H A E O C A U S O D G M S M N M C A E
  A R B O F R O S R R T T O I A O D I O T D N
  M O E E P C I N R A G A C H A D O T R N Y E
  E L E O A L F Y O S O D I N U L O T R E B A
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BESTEIROL DO SEU DEDÉ

QUADRINHOS

HORÓSCOPO

“Somente 
as pessoas 

ruins sentem 
prazer em ver o 

sofrimento alheio”

Momento de se cons-
cientizar de certas 
situações que não po-
dem mais continuar 

nos relacionamentos. É uma fase 
de grandes desafios envolven-
do individualidade, autonomia, 
carreira e relações. Você pode 
colocar um ponto final em situa-
ções que tem sido desgastantes.

É hora de rever o 
seu estilo de vida 
em questões ligadas 
a hábitos, saúde e 

trabalho. Muita pressão para 
haver a modificação de situa-
ções que se arrastam ao longo 
do tempo. É preciso que haja 
mais equilíbrio emocional para 
tomar decisões corretas.

Tensões na vida 
amorosa e no rela-
cionamento com fi-
lhos ou crianças. Há 

a necessidade de agir com 
mais autonomia e indepen-
dência, sem ser manipulativo 
ou controlador. Questões fi-
nanceiras estão levando ao 
desgaste dos geminianos.

É preciso que você 
esteja muito centra-
do emocionalmente 
para tomar decisões 

corretas. Há fortes desafios 
envolvendo a individualidade, 
relacionamentos e propósitos 
profissionais. Possibilidade 
de desavenças e desacordos 
envolvendo os familiares.

Momento que 
testa a capacida-
de de estabelecer 
acordos com os 

leoninos. É preciso que 
respeite mais opiniões di-
versas das suas. Os rela-
cionamentos são a área 
em que há os maiores de-
safios atualmente.

Momento de 
fortes desafios 
envolvendo as 
finanças e os re-

lacionamentos dos vir-
ginianos. É preciso que 
você repense os seus va-
lores e prioridades. Cer-
tas parcerias podem estar 
findando nesta fase.

A lua está hoje em 
seu signo e em con-
tato desafiador com 
Urano e Plutão. For-

tes conflitos e desafios envol-
vendo as necessidades indi-
viduais e as demandas dos 
relacionamentos. É hora de 
repensar o modo como você 
se comporta nas relações.

Um dia para refle-
tir muito sobre os 
seus relaciona-
mentos e associa-

ções. Cuidado com atitudes 
radicais e extremistas no 
âmbito dos relacionamen-
tos. Perceba as situações 
que se repetem em sua vida 
e que é necessário eliminar.

Desafios envolvendo 
as amizades e a vida 
amorosa dos sagita-
rianos. É necessário 

agir de forma mais equilibrada e 
não tão radical. Perceba quem 
são de fato seus companheiros 
e amigos, sagitariano. O dia é 
de grandes desafios nos con-
tratos, alianças e parcerias.

Um dia de fortes 
desafios hierárqui-
cos envolvendo 
chefias e parce-

rias. Pode ser difícil chegar 
a acordos em questões que 
envolvam outras pessoas. 
Demandas desafiadoras en-
volvem a individualidade, os 
relacionamentos e a carreira.

Questões ligadas 
á justiça, conhe-
cimento e viagens 
em momento desa-

fiador. É necessário repen-
sar sua filosofia de vida e o 
que você realmente acredita. 
Cuidado com atitudes radi-
cais que possam aumentar a 
amplitude dos conflitos.

Um dia importan-
te para negócios e 
acordos com ou-
tras pessoas. Cui-

dado com a impulsividade e 
precipitação, que podem tra-
zer prejuízos. Bom momento 
para se sentir mais confiante 
e valorizado. Há dificuldade 
de chegar a acordo.

Penadinho
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O governador de Bra-
sília, Rodrigo Rollem-
berg, entregou nesta 
terça-feira (6) à Câmara 
Legislativa três projetos 
de lei que criam mais 
mecanismos para orga-
nização do território do 
Distrito Federal.

Em um deles, cons-
tam as regras do novo 
Código de Obras e Edi-
ficações do DF, que pa-
droniza reformas, cons-
truções e demolições de 
residências e comércios.

Ele estabelece, por 
exemplo, a quantidade 
de pavimentos em de-
terminada região, espe-
cifica largura de calçadas 
e ainda traz quais ele-
mentos os responsáveis 
técnicos devem obede-
cer para manter a obra 
em segurança.

Todo o código de 
obras foi elaborado com 
base em contribuições 
da sociedade.

Outro projeto trata 
da compensação urba-
nística, em que o Esta-
do cobrará por constru-
ções que extrapolaram 
os padrões estabeleci-
dos no Plano Diretor de 
Ordenamento Territo-
rial do DF (Pdot).

A terceira proposta 
enviada para apreciação 
dos deputados distritais 

estabelece que constru-
ções de imóveis em terre-
nos com mais de 600 me-
tros quadrados devem 
ter dispositivos de infil-
tração artificial de águas 
pluviais para aumentar a 
permeabilidade do solo.

Essa medida visa au-
mentar a disponibilida-
de dos recursos hídricos 
subterrâneos, melhorar 
a qualidade da água, 
além de reduzir o escoa-
mento superficial.

Para Rollemberg, as 
proposições devem me-
lhorar a dinâmica da 
construção civil no Dis-
trito Federal. “São pro-
jetos que vão dar mais 
clareza às construções, 
que são importantes na 
retomada da economia e 
na criação de empregos”, 
destacou o governador.

O presidente da Câ-
mara Legislativa, Joe Val-
le (PDT), garantiu que a 
Casa vai tratar a análi-
se das propostas envia-
das pelo Executivo com 
prioridade, por consi-
derá-las fundamentais 
para manter o território 
do DF organizado. “Va-
mos nos debruçar sobre 
esses projetos para ga-
rantir que a população 
e o setor produtivo pos-
sam se beneficiar.”
SAULO ARAÚJO/AG. BRASÍLIA

Governo entrega ao 
Legislativo propostas para 
melhorar a organização 
do território do DF

ORDEM PÚBLICADIVERSIDADE

Brasília concorre ao título de 
Cidade Criativa, da Unesco

GUILHERME PERA/AG. BRA-
SÍLIA - O governador Ro-
drigo Rollemberg lançou 
nesta terça-feira (6) a 
candidatura de Brasília 
à Rede de Cidades Cria-
tivas, da Organização 
das Nações Unidas para 
a Educação, a Ciência 
e a Cultura (Unesco). A 
cidade concorre no de-
sign, uma das sete áreas 
temáticas, pelo desenho 
do Plano Piloto, pelo 
desempenho dos profis-
sionais que aqui atuam 
e pelas políticas públi-
cas do Executivo local. 
A cerimônia ocorreu no 
Palácio do Buriti nesta 
terça-feira (6).

Brasília entra na dis-
puta no mesmo ano 
em que o Plano Piloto 
de Brasília completa 30 
anos como Patrimônio 
Cultural da Humanida-
de, e o objetivo é mos-
trar a vocação da capital 
da República, projetada 
e nascida do design.

“Acho muito natural 
Brasília se candidatar 
porque ela é fruto da 
criatividade brasilei-
ra. Ao longo dos anos, 
reunimos aqui uma di-
versidade grande, com 
características de todo 
o País na culinária, na 
música, na cultura”, 
disse o governador.

O chefe do Executi-
vo local destacou o seu 
compromisso com o de-
sejo de fazer com que 
o turismo, a educação, 
a cultura, o turismo, a 
ciência e tecnologia e o 
meio ambiente sejam a 
base de um novo mode-
lo de desenvolvimento.

Com isso, a ideia é 
transformar a capital 
federal em destino atra-
ente e competitivo do 
turismo criativo. Uma 
das principais conse-
quências é o fomento 
da economia criativa, 
com soluções moder-
nas e sustentáveis.

Caso a candidatu-
ra seja aprovada pela 
Unesco, Brasília terá 
acesso a um intercâm-
bio de projetos com ou-
tras cidades do design. 
A lista inclui mais de 20 
lugares no mundo, entre 
elas Curitiba (PR), Bue-
nos Aires (Argentina) e 
Xangai (China).

O governo deve en-
tregar até 16 de junho 

o documento para a 
Unesco, que vai anun-
ciar em 31 de outubro 
as novas integrantes da 
Rede de Cidades Criati-
vas. O reconhecimento 
por parte da organiza-
ção internacional é ob-
jetivo do Plano de Turis-
mo Criativo de Brasília.

O trabalho será ava-
liado na sede da Unes-
co, em Paris. Maria 
Virgínia Casado, oficial 
de projetos do setor de 
cultura da represen-
tação da entidade no 
Brasil, destacou que a 
unidade no País “va-
loriza a dinâmica que 
o governo de Brasília 
constrói por meio do 
diálogo com empreen-
dedores e a população”.

DESIGNERS 
DE BRASÍLIA

O turismo criativo vai 
além da visita guiada e 
protocolar nos pontos 
tradicionais das cidades. 
É, na visão de profissio-
nais do ramo, fazer o des-
tino ser mais atrativo.

“A base é sair do tu-
rismo contemplativo”, 
definiu a cofundadora 
do Experimente Brasí-
lia, Tatiana Petra, de 40 
anos. “Ele engaja mora-
dores e empreendimen-
tos locais a ir além do 
óbvio e revelar a alma da 
cidade por meio de ex-
periências e produtos.”

O empreendimento, 
na 215 Norte, trabalha 
com design de destinos. 
Uma ação de destaque 
é o Mapa afetivo de Bra-
sília, com a proposta 
“explore a cidade como 
um local”. Além dos tra-
dicionais monumentos 
tombados, o mapa lista 
lugares frequentados por 
brasilienses, como cafés, 
bares e restaurantes.

Entre outros produ-
tos e serviços, a loja ain-
da oferece a bike tour, 
um passeio pela cidade 
na Nuvem, bicicleta ti-
picamente brasiliense, 
e camisetas com frases 
sobre Brasília, como a 
de Lucio Costa, “o céu é 
o mar de Brasília”. “Isso é 
mostrar Brasília além da 
Praça dos Três Poderes”, 
definiu Tatiana.

Fabricante de móveis 
com a temática Brasília, 
o designer Aciole Félix, 
de 34 anos, discursou 
em nome dos colegas. 
“Temos levado a criativi-
dade e a beleza da cida-
de para fora. Este evento 
é importante para valo-
rizar Brasília como um 
lugar criativo”, disse.

Alguns dos trabalhos 
de destaque de Félix são 

a Quadradinho, mesa 
com o formato do mapa 
do DF e com o Plano 
Piloto e o Lago Paranoá 
recortados a laser; e o 
Banco Alvorada, feito de 
madeira maciça e metal 
e inspirado nas colunas 
do Palácio da Alvorada.

Outro que expôs o 
trabalho na cerimônia 
foi Fabrício Zago, de 39 
anos, fundador do pro-
jeto autoral de fotogra-
fia Escrito à luz. O mote 
são suporte às imagens 
em quadros, camisetas 
e luminárias. “Sempre 
gostei muito de fotogra-
far e pensei em colocar 
as imagens em quadros. 
Expandi a ideia e ago-
ra imprimo em outros 
meios”, explicou.

O PLANO TURISMO 
CRIATIVO DE BRASÍLIA 
E SUAS METAS

O Plano de Turismo 
Criativo de Brasília foi 
lançado em novembro 
de 2016, fruto de par-
ceria entre a Secretaria 
Adjunta do Turismo, 
vinculada à Secretaria 
do Esporte, Turismo e 
Lazer, e o Serviço Bra-
sileiro de Apoio às Mi-
cro e Pequenas Empre-
sas do Distrito Federal 
(Sebrae-DF).

O intuito é atrair mais 
visitantes e fazer com 
que fiquem aqui por 
mais tempo ao promo-
ver a cidade como desti-
no turístico reconhecido 
pela excelência na qua-
lidade de vida e pelos 
diferenciais associados 
à diversidade cultural, 
criatividade, arquitetura 
moderna, mobilidade e 
acessibilidade.

“O Plano de Turismo 
Criativo de Brasília colo-
ca a criatividade como 
eixo central da promo-
ção e do posicionamento 
da cidade como destino 
turístico”, disse o secretá-
rio adjunto do Turismo, 
Jaime Recena. “O turista 
hoje tem tudo na palma 
da mão, no celular, e não 
quer mais apenas con-
templar, mas ter uma ex-
periência de como a cida-
de realmente funciona.”

Outras metas além 
da candidatura in-
cluem captação de 
eventos a partir de 
projetos colaborativos, 
implementação do Bra-
sília Cinematográfica 
— transformar a cidade 
em referência nacional 
para set de locações de 
filmes —, e a revitaliza-
ção da Torre de TV.

Governo de Brasília 
tem o design como mar-
ca em políticas públicas

Tendência do merca-
do mundial, o turismo 
criativo confunde-se 
com o design em algu-
mas políticas públicas 
no DF. Um exemplo 
dado na argumenta-
ção para a candidatu-
ra é o Plano Orla Livre, 
de recuperação de área 
pública às margens do 
Lago Paranoá, que re-
toma a escala bucólica 
de Brasília e entrega o 
espaço à população.

“É um acesso livre a 
um local importante no 
projeto urbanístico de 
Brasília, antes tomado 
apenas por quem priva-
tizava o espaço. É uma 
reconfiguração da cida-
de, um design de política 
pública por excelência”, 
explicou a subsecretária 
de Produtos e Políticas 
de Turismo da Secreta-
ria Adjunta de Turismo, 
da Secretaria do Esporte 
Turismo e Lazer, Caeta-
na Franarin.

Outro projeto do go-
verno de Brasília que 
Caetana destacou é o 
fechamento do lixão da 
Estrutural e o reposicio-
namento dos resíduos 
para o Aterro Sanitário 
de Brasília. Segundo ela, 
essa mudança traz sus-
tentabilidade para o DF.

O título significa, 
portanto, um novo po-
sicionamento para Bra-
sília, com potencial para 
atrair mais visitantes e 
criar oportunidades de 
negócios ao incluí-la em 
uma rede com cidades 
do mundo inteiro.

O QUE É A REDE DE 
CIDADES CRIATIVAS 
DA UNESCO

Criada pela Unesco 
em 2004, a Rede de Cida-
des Criativas tem como 
objetivo desenvolver co-
operação internacional 
entre cidades que enxer-
gam a criatividade como 
fator estratégico para o 
desenvolvimento urba-
no sustentável, a inclu-
são social e o aumento 
da influência da cultura 
no mundo.

Cento e dezesseis ci-
dades, de 54 países, fa-
zem parte da Rede de Ci-
dades Criativas. São sete 
áreas temáticas: artesa-
nato e artes folclóricas, 
design, filme, gastrono-
mia, literatura, artes mi-
diáticas e música.

A cada dois anos são 
abertas novas candida-
turas. Brasília entrou 
com um pleito em 2015 
na área da música, no 
início da gestão e com 
pouco tempo para de-
senvolver um projeto. 

Candidatura visa mostrar 
que a capital federal é 
nascida do design, área 
em que é candidata, e 
tem potencial para ser 
referência no turismo

Construções em lotes com mais 
de 600 m² deverão ter sistema 
de captação de águas pluviais

MEIO AMBIENTE

Diante da maior crise 
hídrica já vivida por Brasí-
lia, o governo local tem to-
mado diversas ações para 
manter os principais reser-
vatórios da cidade em con-
dições de abastecimento.

Nesta terça-feira (6), o 
Executivo enviou à Câma-
ra Legislativa projeto de 
lei que obriga construções 
de imóveis em terrenos 
com mais de 600 metros 
quadrados (m²) a terem 
dispositivos de infiltração 
artificial de águas pluviais 
para aumentar a permea-
bilidade do solo.

Na prática, a medida 
visa aumentar a dispo-
nibilidade dos recursos 
hídricos subterrâneos, 
melhorar a qualidade da 
água e reduzir o escoa-
mento superficial.

Outro objetivo é que, 
durante as chuvas, a água 
não fique sobrecarregada e 
seja mais bem aproveitada 
nos lençóis freáticos.

A infiltração artificial 

poderá será por meio de 
poços de injeção, bacias 
ou caixas. A obrigatorie-
dade só se aplicará para 
construções após a sanção 
da lei, que deve ocorrer em 
um prazo de 15 dias.

O secretário de Gestão 
do Território e Habitação, 
Thiago de Andrade, expli-
ca que as licenças e cartas 
de habite-se só serão emi-
tidas caso as edificações 
estejam equipadas com 
esses dispositivos.

“É mais uma medida 
importante no enfrenta-
mento da crise de água 
que a cidade atravessa”, 
destacou Andrade. “É im-
portante que já no licen-
ciamento das obras conste 
essa informação.”

O projeto de lei ainda 
estabelece que esses equi-
pamentos devem ser total-
mente independentes dos 
sistemas tradicionais de 
abastecimento de água e 
de coleta de esgoto.
SAULO ARAÚJO/AG. BRASÍLIA



Quarta-feira, 7 de junho de 2017
Circulação no Estado de Goiás e Distrito Federal 13

editais@portalgazeta.com.br

REPÚBLICA  FEDERATIVA  DO  BRASIL

1° OFÍCIO DE REGISTRO DE IMÓVEIS, TÍTULOS E 
DOCUMENTOS, CIVIL DAS PESSOAS JURÍDICAS, 

CIVIL DAS PESSOAS NATURAIS, 
INTERDIÇÕES E TUTELAS. 

EDITAL DE DESMEMBRAMENTO 
Lei Federal n. 6.766, de 19 de dezembro de 1979. 

 O SANDRO ALEXANDER FERREIRA, Oficial 
 do 1° Ofício do Registro de Imóveis, 
 da Comarca de Águas Lindas, Goiás. 

REPÚBLICA  FEDERATIVA  DO  BRASIL

1° OFÍCIO DE REGISTRO DE IMÓVEIS, TÍTULOS E 
DOCUMENTOS, CIVIL DAS PESSOAS JURÍDICAS, 

CIVIL DAS PESSOAS NATURAIS, 
INTERDIÇÕES E TUTELAS. 

EDITAL DE DESMEMBRAMENTO 
Lei Federal n. 6.766, de 19 de dezembro de 1979. 

 O SANDRO ALEXANDER FERREIRA, Oficial 
 do 1° Ofício do Registro de Imóveis, 
 da Comarca de Águas Lindas, Goiás. 

FAZ SABER  a todos os 
interessados que MEILE-
NE APARECIDA DE 
OLIVEIRA, brasileira, sol-
teira, do lar, portadora da 

CI-2.562.536 SSP/DF e 
CPF-015.402.441-48, resi-
dente e domiciliada nesta 
cidade, depositou nesta 
serventia os documentos 

FAZ SABER  a todos os 
interessados que INSTITU-
TO DE EDUCAÇÃO IN-
TEGRAL SENA LOIOLA 
LTDA ME, pessoa jurídica 

de direito privado, inscrita 
no CNPJ-10.243.264/0001- 
20, com sede nesta cidade, 
depositou nesta serventia 
os documentos necessá-

necessários exigidos pelo 
artigo 18 da Lei Federai n. 
6.766, de 19 de dezembro 
de 1979, para registro de um 
DESMEMBRAMENTO do 
imóvel denominado Lote 11 
da quadra 15-B, situado 
no loteamento MANSÕES 
ODISSÉIA, nesta cidade, 
com a área de 1.000,00 
metros quadrados. Con-
frontando pela Frente para a 
Rua 07, com 25,00 metros, 
pelo fundo com parte AR-
09, com 25,00 metros, pelo 
fado direito com o lote 09, 
com 40,00 metros, e pelo 
lado esquerdo com o lote 
13, com 40,00 metros, sem 
benfeitorias, objeto da matri-
cula n°. 69.416, do Registro 
de Imóveis da Comarca de 
Águas Lindas de Goiás-GO, 
que será desmembrado em 

02 (dois) lotes menores 
que serão denominados: 
“Lote 11-A da quadra 15-
B, situado no loteamento 
denominado MANSÕES 
ODISSÉIA, nesta cidade, 
com a área de 500,00m2, 
confrontando pela Frente 
com a Rua 07, com 12,50 
metros, peio fundo com a 
AR-09, com 12,50 metros, 
pelo lado direito com o lote 
09, com 40,00 metros, e pelo 
lado esquerdo com o lote 
11-B, com 40,00 metros” 
e “Lote 11-B da quadra 
15-B, situado no loteamen-
to denominado MANSÕES 
ODISSÉIA, nesta cidade, 
com a área de 500,00m2, 
confrontando pela Frente 
com a Rua 07, com 12,50 
metros, pelo fundo com a 
AR-09, com 12,50 metros, 

pelo lado direito com o lote 
11-A, com 40,00 metros, e 
pelo lado esquerdo com o 
lote 13, com 40,00 metros”; 
conforme planta e memorial 
descritivo, que fazem par-
te integrante da Certidão 
Municipal de Aprovação do 
Parcelamento expedida em 
25/04/2017, onde consta o 
processo administrativo de 
n° 2017006918. Para que 

chegue ao conhecimento 
de todos, expediu-se este 
edital que será publicado no 
jornal local, por 03 (três) dias 
consecutivos, podendo o 
registro ser impugnado no 
prazo de 15 (quinze) dias, 
contados da data da última 
publicação, tudo nos termos 
do artigo 19 da citada Lei 
Federal n. 6.766.  

rios exigidos pelo artigo 18 
da Lei Federal n. 6.766, de 
19 de dezembro de 1979, 
para registro de um DES-
MEMBRAMENTO do 
imóvel denominado Lote 
115, situado no loteamen-
to MANSÕES CENTRO 
OESTE, nesta cidade, com 
a área de 2.500,00 metros 
quadrados. Confrontando 
pela Frente para Alameda 
Goiás, com 25,00 metros, 
pelo fundo com a Rua 11, 
com 25,00 metros, pelo 
lado direito com o lote 117, 
com 100,00 metros, e pelo 
lado esquerdo com o lote 
113, com 100,00 metros, 
sem benfeitorias, objeto da 
matrícula n°. 58.224, do 
Registro de Imóveis da Co-
marca de Águas Lindas de 
Goiás-GO, que será des-

membrado em 02 (dois) 
lotes menores que serão 
denominados: “Lote 115-
A, situado no loteamento 
denominado MANSÕES 
CENTRO OESTE, nes-
ta cidade, com a área de 
2.000,00m2, confrontando 
pela Frente para Alameda 
Goiás, com 25,00 metros, 
pelo fundo com o lote 115-
B, com 20,00 metros, e a 
90° com 25,00 metros, mais 
5,00 metros com a Rua 11, 
pelo lado direito com o lote 
117, com 75,00 metros, e 
pelo lado esquerdo com o 
lote 113, com 100,00 me-
tros” e “Lote 115-B, situ-
ado no loteamento denomi-
nado MANSÕES CENTRO 
OESTE, nesta cidade, com 
a área de 500,00m2, con-
frontando pela Frente com 

a Rua 11, com 20,00 me-
tros, pelo fundo com o lote 
115-A, com 20,00 metros, 
pelo lado direito com o lote 
115-A, com 25,00 metros, 
e pelo lado esquerdo com o 
lote 117, com 25,00 metros”; 
conforme planta e memorial 
descritivo, que fazem par-
te integrante da Certidão 
Municipal de Aprovação do 
Parcelamento expedida em 
26/04/2017, onde consta o 

processo administrativo de 
n° 2017008533. Para que 
chegue ao conhecimento 
de todos, expediu-se este 
edital que será publicado no 
jornal local, por 03 (três) dias 
consecutivos, podendo o 
registro ser impugnado no 
prazo de 15 (quinze) dias, 
contados da data da última 
publicação, tudo nos termos 
do artigo 19 da citada Lei 
Federal n. 6.766. 

Águas Lindas de Goiás-GO, 06 de Junho de 2017.

 Vanessa Veras de Macedo
Escrevente

Águas Lindas de Goiás-GO 06 de Junho de 2017.

 Vanessa Veras de Macedo
Escrevente

EDITAL DE NOTIFICAÇÃO DE PROTESTO ENCONTRAM SE NO 1° PROTESTO DE GOIÃNIA, PARA SEREM PROTESTADOS OS SEGUINTES TÍTULOS:NP VL R$ 800,00 C/JANIO GOMES RODRIGUES DE ARAUJO, EM FV DE RICARDO VIEIRA DOS SANTOS;NP VL R$ 
1.169,22 C/VERENE BORGES LIMA, EM FV DE BELCAR VEICULOS LTDA;DMI VL R$ 1.551,98 C/UNI FASHION INDUSTRIA DO VESTUARIO, EM FV DE DBZ INDUSTRIA E COMERCIO LTDA - EPP;DMI VL R$ 309,46 C/RESIDENCIAL TRES RANCHOS, EM FV DE MT 
LOCADORA DE MAQUINARIOS E VEICULOS LTDA;DMI VL R$ 589,23 C/DUARTE DO BRASIL COM IMP E EXP LTDA E, EM FV DE MOR DISTRIBUIDORA DE ARTIGOS DE LAZER LTDA;DMI VL R$ 699,00 C/GUILHERME ALVES ROMERO, EM FV DE MORAIS LEITE EM-
PREENDIMENTOS LTDA - ME;DMI VL R$ 875,00 C/M JUNQUEIRA POCOS ARTESIANOS E PAISAG, EM FV DE SANTANA TURBO DIESEL;DMI VL R$ 1.160,56 C/EDIVALDO MARQUES SOARES, EM FV DE LUCILUZ PARTICIPACOES E EMPREENDIMENTOS LTDA;DMI 
VL R$ 1.449,85 C/CRERISVAM TIAGO DE ARAUJO, EM FV DE COMANDO BATERIAS AUTOMOTIVAS LTDA;DMI VL R$ 2.028,55 C/HOSP DE URGENCIA DR. HENRQUE SANTILLO, EM FV DE CIENTIFICA MEDICA HOSPITALAR LTDA;DMI VL R$ 212,50 C/ADAIR BESSA 
DE OLIVEIRA, EM FV DE FORT AUTO PECAS EIRELI - EPP;DMI VL R$ 219,78 C/FEDERACAO GOIANIA DE GINASTICA, EM FV DE LINHASITA IND LINHA P COSER LT;DMI VL R$ 276,83 C/REPR MILLENIUM DE CALCADOS LTD, EM FV DE AKTOOS IND COM IMP EXP 
CONF LT;DMI VL R$ 385,30 C/FLAMBOYANT MODA E COMPLEMENTOS, EM FV DE I M B TEXTIL SA;DMI VL R$ 468,50 C/ANITAM FERREIRA TORRES, EM FV DE ALS MARKETING COMUNICACAO LTDA;DMI VL R$ 749,30 C/BOUGAINVILLE COM.DO VEST. E CA, EM FV 
DE I M B TEXTIL SA;DMI VL R$ 833,96 C/VESTINDO A MESA LTDA   ME, EM FV DE ROJEMAC IMP E EXP LTDA;DMI VL R$ 1.667,19 C/FLAMBOYANT MODA E COMPLEMENTOS, EM FV DE I M B TEXTIL SA;DMI VL R$ 9.771,26 C/FE E COMERCIO DE COSMETICOS LT, 
EM FV DE POSITIVA COMERCIO C LTDA ME;DMI VL R$ 456,00 C/ANTONIO CARLOS RODRIGUES ALMEIDA, EM FV DE EDM METALURGICA LTDA - ME;DMI VL R$ 1.955,20 C/A P CANTUARIA ALVES TECIDOS - ME, EM FV DE CAPRICORNIO SA;DMI VL R$ 689,30 C/
GLEYCE KELLY REIS 02728081131, EM FV DE PAPI TEXTIL LTDA;DMI VL R$ 69,00 C/OTICA VIRTUDE EIRELI ME, EM FV DE OPTOTAL HOYA LTDA;DMI VL R$ 168,09 C/KANEKO FILHO TRANSPORTES E TUR, EM FV DE GOIAS CAMINHOES E ONIBUS LTDA;DMI VL R$ 
598,00 C/FRANCIELLY TAVARES DE LIMA, EM FV DE FORTE PNEUS;DMI VL R$ 4.809,00 C/WANDERLY HONORIO DOS SANTOS, EM FV DE BATATAO COMERCIAL DE BATATAS LTDA;DMI VL R$ 569,21 C/TECMON MONTAGENS TECNICAS INDUSTRIAIS LT, EM FV DE 
LIDERAR CLIMATIZACAO;DMI VL R$ 156,80 C/NELLIO GOMES DA ROCHA ME, EM FV DE PERFINASA;DM VL R$ 444,40 C/FM ENGENHARIA LTDA ME, EM FV DE PROTEFER PROTECAO E FERRAMENTAS LTDA;DM VL R$ 390,00 C/TEREZA CRISTINA COELHO FLEURY 
DA CUNHA, EM FV DE PROTEFER PROTECAO E FERRAMENTAS LTDA;TPS VL R$ 388,50 C/IGREJA BATISTA NACIONAL DE CUIABA, EM FV DE PAPILLON HOTEL LTDA;CTD VL R$ 10.505,73 C/DRACM COM MOVEIS DEC LTDA ME, EM FV DE ECONOMIX FACTORING 
FOMENTO MERCANTIL LTDA;DMI VL R$ 506,58 C/7631-FILE MOTO PECAS SERVICOS, EM FV DE RIAJJY MOTO PECAS LTDA ME;DMI VL R$ 518,09 C/EMILIANA MODAS EIRELLI ME, EM FV DE FABRIKA DE ETIQUETAS;DSI VL R$ 402,65 C/LIDIANE NASCIMENTO, EM 
FV DE PROTECSAT SOLUCOES EM RASTREAMENTO LTDA;DMI VL R$ 500,00 C/JULIA GREGORIO DE CASTRO, EM FV DE WANIA RODRIGUES GARCIA;DMI VL R$ 2.500,00 C/GABRIEL MARQUES DE OLIVEIRA, EM FV DE RONALDO JOSE DOS SANTOS NOVA INOX 
ESTRUT;DMI VL R$ 400,50 C/BRITINER OLIVEIRA E SILVA, EM FV DE W.A. MOREIRA EIRELI - ME;DMI VL R$ 1.262,85 C/GEAN CARLOS ROSA, EM FV DE BRASIL COMERCIO DE MATERIAIS  ELETRICOS;DMI VL R$ 1.025,10 C/CLARA RODRIGUES DE PAULA, EM FV DE 
MIXX COMERCIO DE MATERIAIS ELETRICOS EIR;DMI VL R$ 1.505,88 C/MARIA ABADIA DA SILVA LIMA OLIVEIRA, EM FV DE BRASIL COMERCIO DE MATERIAIS  ELETRICOS;DMI VL R$ 200,00 C/MANOEL PEREIRA DOS SANTOS, EM FV DE RUTH ALIMENTOS EIRELI - 
ME;DMI VL R$ 7.270,44 C/MERCATTO DIST DE MARM. E GRAN, LTDA, EM FV DE GRANITOS AGAPE LTDA;DMI VL R$ 518,65 C/DIGIPRESS PRE-IMP.GRAF.LTDA-ME, EM FV DE RWE SOLUCOES LTDA - ME;DMI VL R$ 604,70 C/UBIRAMAR RODRIGUES QUINTINO, EM 
FV DE TRAMONTINA PLANALTO SA;DMI VL R$ 795,76 C/MARIA JOSE TOLEDO, EM FV DE RIBEIRO COMERCIO M EIRELI ME;DMI VL R$ 360,00 C/ERISVALDO NASCIMENTO OLIVEIRA, EM FV DE NILO SERAFIM FERREIRA 44029969100;DMI VL R$ 1.132,00 C/BARBARA 
MARTINS DA MATA, EM FV DE BRASIL COMERCIO DE MATERIAIS ELETRICOS L;DMI VL R$ 9.444,37 C/PAULO SOUSA DA SILVA, EM FV DE CNM CONSTRUTORA NEIVA MOREIRA LTDA-EPP;DMI VL R$ 634,50 C/DOUGLAS ERLACHER, EM FV DE ENJOY ESCOLA DE 
INGLES LTDA - ME;DMI VL R$ 1.195,56 C/DOLIANA MARTINS BRASIL, EM FV DE HOSPITAL BURITI LTDA;DSI VL R$ 400,00 C/SILMA FEITOSA DE ALMEIDA, EM FV DE UENISMERY SOUZA T 64830306149; COMO NÃO FORAM ENCONTRADOS OS DEVEDORESACIMA 
MENCIONADOS,INTIMO OS PARA VIREM PAGAR OS TÍTULOS DENTRO DE 24 HORAS E NÃO O FAZENDO, FICAM INTIMADOS DO RESPECTIVO PROTESTO POR MEIO DO PRESENTE EDITAL,QUE SERÁ PUBLICADO NO JORNAL “GAZETA” E AFIXADO NESTE TABE-
LIONATO CONFORME ART. 15° DA LEI N° 9.492/97. GOIÂNIA 06 DE JUNHO 2017. ASS: NAURICAN LUDOVICO LACERDA OFICIAL DO 1° PROTESTO DE GOIÂNIA, SITO À RUA 09 N° 1.111 ST. OESTE FONE:3224 4209

&Editais (62) 3249-8883
editais@portalgazeta.com.br

(62) 3249-8883
editais@portalgazeta.com.br
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Cartório de Registro de Imóveis Tit. Doc. Pes. Jur. de           
 Águas Lindas de Goiás-GO 

Av. JK, Quadra 12 lote 15, Jardim Brasília  
 

EDITAL DE INTIMAÇÃO 
 
 
Pelo presente Edital, o Cartório de Registro de Imóveis Tit. Doc, 
Pess. Jur. de Águas Lindas de Goiás-GO, Atendendo ao que 
foi requerido pelo BANCO DO BRASIL S.A, pessoa jurídica de 
direito misto, com sede no  Sede no Setor  Bancário Sul Quadra 
01 Bloco G Lote A, na cidade de Brasília-DF, inscrito no CGC/
MF-00.000.000/0001-91, vem nos termos da Lei nº 9.514/97 
art. 26, parágrafo 1º, 2º e 3º, FAZ SABER, que fica convidado a 
comparecer neste cartório, a fim de efetuar os pagamentos das 
prestações vencidas e os demais encargos contratuais, devidas 
em virtude de compromisso assumido na aquisição do imóvel 
localizado a Casa B localizada no Condomínio RESIDENCIAL 
VILLE DE PÂMELLA VI, Lote 52 da quadra 104 Conjunto B, 
Setor 10, situado no loteamento denominado PARQUE DA 
BARRAGEM, nesta cidade, devidamente registrado no 
R-02=50.288 CLEBER DE MOURA SOUZA, brasileiro, sol-
teiro, maior, portador da CI-1.502.410 SESP-DF, eletricista, 
inscrito no CPF-610.044.641-34. Sob pena de convalescer o 
CONTRATO POR INSTRUMENTO PARTICULAR, COM EFEITO 
DE ESCRITURA PÚBLICA, DE VENDA E COMPRA DE IMÓVEL 
RESIDENCIAL NOVO MEDIANTE FINANCIAMENTO GARAN-
TIDO POR ALIENAÇÃO FIDUCIÁRIA DE IMÓVEL – PESSOA 
FÍSICA – FGTS – PROGRAMA MINHA CASA MINHA VIDA E  
OUTRAS AVENÇAS. O (a) mencionado (a) comprador (a) terá o 
prazo de quinze (15) dias para satisfazer aqueles pagamentos. E 
para que ninguém alegue ignorância e chegue ao conhecimento 
dos interessados, mandou que publicasse o presente Edital por 
três (03) dias consecutivos, na forma da Lei, e afixado na sede 
desta Serventia. Dado e passado nesta Cidade de Águas Lindas 
de Goiás-GO, aos 05.05.2017. Sandro Alexander Ferreira, Oficial 
do Registro Imobiliário. 

Cartório de Registro de Imóveis Tit. Doc. Pes. Jur. de           
 Águas Lindas de Goiás-GO 

Av. JK, Quadra 12 lote 15, Jardim Brasília  
 

EDITAL DE INTIMAÇÃO 
 
 
Pelo presente Edital, o Cartório de Registro de Imóveis Tit. Doc, 
Pess. Jur. de Águas Lindas de Goiás-GO, Atendendo ao que 
foi requerido pelo BANCO DO BRASIL S.A, pessoa jurídica de 
direito misto, com sede no  Sede no Setor  Bancário Sul Quadra 
01 Bloco G Lote A, na cidade de Brasília-DF, inscrito no CGC/
MF-00.000.000/0001-91, vem nos termos da Lei nº 9.514/97 
art. 26, parágrafo 1º, 2º e 3º, FAZ SABER, que fica convidado 
a comparecer neste cartório, a fim de efetuar os pagamentos 
das prestações vencidas e os demais encargos contratuais, 
devidas em virtude de compromisso assumido na aquisição 
do imóvel localizado a Apartamento 202, localizada no 1º 
Pavimento, do EDIFÍCIO CONDOMÍNIO RESIDENCIAL ORION 
II, LOTE 01, da quadra 30, situado no loteamento denominado 
JARDIM SANTA LÚCIA, nesta cidade, devidamente registrado 
no R-02=57.076 FERNANDA MOURA BARBOSA, brasileira, 
solteira, maior, trabalhadora informal, CI-3.323.808SESPPC/
DF e CPFnº-056.646.621-07. Sob pena de convalescer o CON-
TRATO POR INSTRUMENTO PARTICULAR, COM EFEITO DE 
ESCRITURA PÚBLICA, DE VENDA E COMPRA DE IMÓVEL RE-
SIDENCIAL NOVO MEDIANTE FINANCIAMENTO GARANTIDO 
POR ALIENAÇÃO FIDUCIÁRIA DE IMÓVEL – PESSOA FÍSICA 
– FGTS – PROGRAMA MINHA CASA MINHA VIDA E  OUTRAS 
AVENÇAS. O (a) mencionado (a) comprador (a) terá o prazo de 
quinze (15) dias para satisfazer aqueles pagamentos. E para 
que ninguém alegue ignorância e chegue ao conhecimento dos 
interessados, mandou que publicasse o presente Edital por três 
(03) dias consecutivos, na forma da Lei, e afixado na sede desta 
Serventia. Dado e passado nesta Cidade de Águas Lindas de 
Goiás-GO, aos 05.05.2017. Sandro Alexander Ferreira, Oficial 
do Registro Imobiliário. 

Cartório de Registro de Imóveis Tit. Doc. Pes. Jur. de           
 Águas Lindas de Goiás-GO 

Av. JK, Quadra 12 lote 15, Jardim Brasília  
 

EDITAL DE INTIMAÇÃO 
 
 
Pelo presente Edital, o Cartório de Registro de Imóveis Tit. Doc, 
Pess. Jur. de Águas Lindas de Goiás-GO, Atendendo ao que 
foi requerido pelo BANCO DO BRASIL S.A, pessoa jurídica de 
direito misto, com sede no  Sede no Setor  Bancário Sul Quadra 
01 Bloco G Lote A, na cidade de Brasília-DF, inscrito no CGC/
MF-00.000.000/0001-91, vem nos termos da Lei nº 9.514/97 
art. 26, parágrafo 1º, 2º e 3º, FAZ SABER, que fica convidado a 
comparecer neste cartório, a fim de efetuar os pagamentos das 
prestações vencidas e os demais encargos contratuais, devidas 
em virtude de compromisso assumido na aquisição do imóvel 
localizado a Lote 39 da quadra 37, situado no loteamento de-
nominado JARDIM DA BARRAGEM V, nesta cidade, devida-
mente registrado no R-05=42.948 ROBSON ALEX ALENCAR, 
brasileiro, solteiro, maior, portador da CI-3.363.690 SESPDS-
-DF, trabalhador informal, inscrito no CPF-700.521.351-36. 
Sob pena de convalescer o CONTRATO POR INSTRUMENTO 
PARTICULAR, COM EFEITO DE ESCRITURA PÚBLICA, DE VEN-
DA E COMPRA DE IMÓVEL RESIDENCIAL NOVO MEDIANTE 
FINANCIAMENTO GARANTIDO POR ALIENAÇÃO FIDUCIÁRIA 
DE IMÓVEL – PESSOA FÍSICA – FGTS – PROGRAMA MINHA 
CASA MINHA VIDA E  OUTRAS AVENÇAS. O (a) mencionado (a) 
comprador (a) terá o prazo de quinze (15) dias para satisfazer 
aqueles pagamentos. E para que ninguém alegue ignorância e 
chegue ao conhecimento dos interessados, mandou que publi-
casse o presente Edital por três (03) dias consecutivos, na forma 
da Lei, e afixado na sede desta Serventia. Dado e passado nesta 
Cidade de Águas Lindas de GoiásGO, aos 05.05.2017. Sandro 
Alexander Ferreira, Oficial do Registro Imobiliário. 
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EDITAL DE INTIMAÇÃO 
 

LEANDRO FÉLIX DE SOUSA, oficial do Serviço de Registro de Imóveis de CALDAS NOVAS - GO, 
com fulcro no disposto no § 4° do Art. 26, da Lei 9.514/97, atendendo ao que lhe foi requerido pela 
Credora, BANCO DO BRASIL S.A., inscrita no CNPJ/MF sob n° 00.000.000/0001-91, com sede em 
Brasília-DF, pelo presente INTIMA, por encontrar-se em local incerto, o Fiduciante inadimplente, 
senhor RONALDO FRANCISCO MENDES, brasileiro, solteiro, auxiliar de escritório, Cl n° 5130332 
SPTC, CPF n° 022.239.071-99, referente ao Instrumento Particular, Com Efeito de Escritura Pública, 
de Venda e Compra de Imóvel Residencial Novo Mediante Financiamento Garantido por Alienação 
Fiduciária de Imóvel - Pessoa Física - FGTS - Programa Minha Casa, Minha Vida e de Outras Avenças 
Com Utilização do FGTS do Comprador NR. 170.513.802, datado de 03/07/2013, consoante registros 
R1 e R2, em garantia do imóvel: “ CASA n° 09, do "CONDOMÍNIO RESIDENCIAL SERRA VERDE", 
situado no lote nº 3-RAR, da quadra B, Rua 2 e Rua 4, no lugar denominado "Chácaras 
Primavera"", nesta cidade, matriculado sob o n° 87.409, a fim de satisfazer os pagamentos das 
prestações em atraso e demais cominações de direito, deste Registro, sob pena de decorridos quinze 
(15 ) dias a partir da última publicação, garantir a Credora, nos termos do § 7°, do Artigo 26, da supra 
Lei, o direito de requerer a consolidação do imóvel objeto da referida matrícula, da propriedade em 
seu nome.  

Caldas Novas, 22 de maio de 2017. 

Leia o Jornal 
Gazeta do Estado
gazetadoestado.com.br

EDITAL DE COMUNICAÇÃO
 
AUGUSTO VIEIRA DA CUNHA CPF: 529.952.911-20, torna público que
recebeu da Secretaria de Meio Ambiente, Recursos Hídricos,
Infraestrutura, Cidades e Assuntos Metropolitanos – SECIMA, a Licença
Ambiental Online – LAO N° 201701249 com validade até 16/05/2023,
para a atividade de Pecuária Leiteira Semi Intensiva, situada na Fazenda
Santa Bárbara do Piracanjuba, matrículas N° 41 e 3.919, no Município de
Orizona-Goiás.

EDITAL DE COMUNICAÇÃO
 
ADALMIR ALVES FERREIRA CPF: 510.602.211-87, torna público que
recebeu  da  Secretaria  de  Meio  Ambiente,  Recursos  Hídricos,
Infraestrutura, Cidades e Assuntos Metropolitanos – SECIMA, a Licença
Ambiental Online – LAO N° 201701268 com validade até 23/05/2023,
para  a  atividade  de  Pecuária  Leiteira  Semi  Intensiva,  situada  nas
Fazendas Córrego Fundo e Santa Bárbara do Piracanjuba, matrícula N°
9680, no Município de Orizona-Goiás

EDITAL DE COMUNICAÇÃO
 
LÍLIO TELES VIEIRA CPF: 612.780.411-68, torna público que recebeu
da  Secretaria  de  Meio  Ambiente,  Recursos  Hídricos,  Infraestrutura,
Cidades  e  Assuntos  Metropolitanos  –  SECIMA,  a  Licença  Ambiental
Online  –  LAO  N°  201701278  com validade  até  24/05/2023,  para  a
atividade de Pecuária Leiteira Semi Intensiva, situada na Fazenda Santa
Rita, lugar denominado Estreito e Cabeceira do Rio do Peixe, matrículas
N° 5.733, no Município de Vianópolis- Goiás.
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Tato se irrita com Keyla. 
Marta se surpreende ao 
ver MB deixar o quarto 
de Lica pela manhã. Jo-
sefina pede para assistir 
à aula de piano de Benê. 
Fio repreende Tato por 
brigar com Keyla. Mitsu-
ko humilha Ellen. Keyla 
faz as pazes com Tato. 
Guto perde a paciência 

com Benê e os dois dis-
cutem. Julinho repara na 
conversa de Roney e Jo-
sefina. Benê não deixa de 
tocar piano para atender 
ao chamado de Josefi-
na. Telma tenta falar com 
Tina, que expulsa a irmã de 
seu quarto. Ellen conta para 
Anderson que foi destratada 
na casa de Tina.

Malhação “Viva a Diferença”

Novo Mundo

Pega Pega

resumo de novelas

Piatã e Olinto imploram 
pelo perdão de Ferdinan-
do. Domitila diz a Dom Pe-
dro que precisa ir embora 
por causa de Felício. Leo-
poldina chora nos braços 
de Joaquim. Bonifácio e 
Joaquim constatam que 
o romance de Pedro e 
Domitila ameaça o Brasil. 
Germana sugere que El-
vira cobre para entregar a 

Thomas o documento que 
encontrou com Joaquim. 
Ferdinando descobre a 
doença de Jurema. Anna 
conta a Liu suas descober-
tas sobre Thomas. Amália 
fica agitada quando Madre 
Assunção avisa que ela 
voltará para Portugal. Joa-
quim revela a Dom Pedro 
que Domitila e Thomas 
são cúmplices.

Malagueta tenta con-
vencer Júlio a roubar o 
dinheiro da venda do ho-
tel com Sandra Helena e 
Agnaldo. Pedrinho se ar-
repende de ter provocado 
o encontro de Luiza e Eric 
ao saber que a neta se in-
teressou pelo empresário. 
Eric e Bebeth discutem. 
Antônia não gosta de ser 

retirada de uma operação 
pelo delegado Siqueira. 
Malagueta visita o pai na 
cadeia. Malagueta ajuda 
Sandra Helena a fazer o 
teste de gravidez e men-
te para a colega dizendo 
que o resultado foi posi-
tivo. Eric conta para Luiza 
sobre sua difícil relação 
com Bebeth. 

Carinha de Anjo
O delegado Peixoto leva 

Emílio para passar o dia 
no pesqueiro. Silvestre pro-
mete telefonar para Nicole 
quando tiver alguma notí-
cia. Dulce Maria tem a au-
torização da Madre Supe-
riora para almoçar na casa 
de Diana. Rosana e Juju 
vão até o pesqueiro para 
almoçar com Peixoto e 
Emílio. Juju diz para a mãe 

que Luciano espalhou para 
a escola toda que ela está 
namorando um caipira. 
Juju explica que não 
quer que Zeca descu-
bra e fique triste. Ribeiro 
vê Selene no food truck, 
telefona para Franciely 
e revela que já sabe o 
endereço da ruiva. Lu-
ciano e Frida também 
vão ao pesqueiro.

A Força do Querer
Jeiza pede para um 

policial conter Bibi. Hele-
ninha conversa com Yuri 
e conclui que Rubinho é 
culpado. Bibi fala com 
Rubinho. Dantas passa o 
caso de Rubinho para Eu-
gênio. Cândida e Aurora 
reclamam dos problemas 
de suas filhas. Bibi sofre 
ao voltar para casa sem 
o marido. Silvana tenta 
alertar Joyce sobre Irene. 

Irene liga para Eugênio. 
Aurora comenta com Bibi 
suas suspeitas contra 
Rubinho. Edinalva avisa 
a Ritinha que Zeca entrou 
com o pedido de divór-
cio e ela fica apreensiva. 
Heleninha mostra a Jun-
queira as fotos que es-
tavam com Yuri. Bibi vê 
Rubinho sendo transferi-
do para uma penitenciária 
e se desespera.

PROFITEROLES

INGREDIENTES
INGREDIENTES 
PARA A MASSA :
1 xícara (chá) de água
3 colheres (sopa) 
de manteiga
1 1/4 xícara (chá) 
de farinha de trigo
1 colher (chá) de açúcar
1 colher (café) de sal
4 ovos
Manteiga e farinha 
de trigo o quanto 
baste para untar.
INGREDIENTES 
PARA A CALDA:
170 g de chocolate ½ 
amargo, picado
½ xícara (chá) de creme 
de leite, fresco
1 colher (sopa) 
de manteiga
1 colher (sopa) de açúcar
1 colher (chá) de 
conhaque (opcional)
INGREDIENTES 
PARA O RECHEIO:
500 ml de sorvete 
de creme ( pode substituir 
pelo sabor 
de sua preferência)

MODO DE PREPARO
Coloque a água, a 
manteiga, o açúcar e o 
sal numa panela média, 
leve ao fogo baixo
Misture bem até ferver
Retire do fogo, 
acrescente toda 
a farinha de uma vez
Mexa com uma colher
Volte a panela, com a 
massa, ao fogo baixo 

novamente, mexendo 
sempre, por 5 minutos
Retire do fogo e transfira 
a massa para a batedeira
Bata em velocidade alta 
por 3 minutos
Acrescente os ovos, 
um a um, esperando 30 
segundos entre cada 
adição (este processo é 
importante para que a 
massa não talhe)
Retire a massa da 
batedeira e coloque 
dentro de um saco de 
confeitar com bico liso
Unte uma assadeira com 
manteiga e farinha
Aperte o saco de 
confeitar sobre 
a assadeira, 
formando bolinhas
Deixe um espaço entre 

as bolinhas
Leve ao forno pré-
aquecido e asse até que 
comecem a dourar
Verifique com um palito 
se o interior das bolinhas 
está cozido
Retire do forno e reserve
Para fazer a calda, 
pegue uma panela, 
acrescente o creme de 
leite e leve ao fogo baixo 
para esquentar, antes 
de ferver, desligue e 
acrescente o chocolate 
picado, a manteiga, o 
açúcar e o conhaque
Misture bem até que 
fique um creme
(não esqueça de fazer 
isso com o creme de leite 
ainda quente, para poder 
derreter o chocolate)

Para a montagem, 
pegue os profiteroles 
já assados, abra-os ao 
meio com uma faca 
(estes estarão meio ocos 
por dentro)
Recheie cada um com o 
sorvete e tampe com a 
outra metade
Coloque-os em 
uma taça grande ou 
outro recipiente para 
sobremesa, cubra com 
a calda de chocolate 
decore e sirva a seguir
Dica: ao fazer a 
montagem da 
sobremesa use 
sua criatividade
Pode acrescentar 
castanha moída por 
cima, chantilly, frutas 
cristalizadas, morangos

TEIXEIRA MENDES CONTA

RECEITAS PRÁTICAS E FÁCEIS
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Dr. quanto tempo 
de vida eu tenho?

– 15 minutos.
E o que o Sr. pode fazer por mim?
– No máximo, um miojo.
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João Victor Falcão participou da primeira edição de um dos maiores 
eventos de MMA de Goiás, que aconteceu no último sábado, 3

 O Universo Geek, nova plataforma 
do Fujioka idealizada para os fãs 
da cultura nerd, estará na segunda 
edição do GO!HQ.

 O GO!HQ vai acontecer nos dias 
10 e 11 de junho, na Vila Cultural 
Cora Coralina. 

 No evento, o público poderá 
interagir com cosplays de vários 
personagens e experimentar as 
novidades do mercado de tecnologia

 Como notebooks feitos para 
gamers, óculos de realidade virtual, 
smartphones e skates elétricos, 
entre outras experiências.

Medidas & Pesadas

Alta Roda
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Expo Rio Verde
A programação da 
Expo Rio Verde 2017 
já foi divulgada. A 
festa acontecerá 
entre os dias 06 e 16 
de julho, no Parque 
Garibaldi da Silveira 
Leão, em Goiás.

Melhor rodeio
Com o título de 
“melhor rodeio em 
touros do Brasil”, o 
evento promete muita 
animação em sua 59ª 
edição. A Exposição 
reúne as tradições da 
cidade, do sertanejo e 
apresenta um evento 
repleto de emoções. 
Devido a sua fama, 
atrai centenas de 
turistas anualmente, 
além dos moradores 
da própria região.

Estruturas
A estrutura do evento 
será dividida em 
dois setores: Pista 
e Área Vip. Na Área 
VIP, o público poderá 
desfrutar de um 
Open Bar de cerveja, 
refrigerante e água. 
Os ingressos já 
estão à venda e você 
pode conferir mais 
abaixo os valores 
e ponto de venda. 
Na programação 
musical, o público 
poderá contar com 
apresentações 
de João Bosco & 
Vinícius, Edson & 
Hudson, Victor & Leo 
e o show Cabaré com 
Leonardo e Eduardo 
Costa.

Líder de público
A expectativa é 
grande e espera-
se que circulem 
aproximadamente 
180 mil pessoas pelo 
evento. A exposição 
também contará com 
rodeios, concurso de 
Garota Rodeio, baile 
das comitivas, queima 
do alho, desfile de 
cavaleiros, fazendinha 
da vovó e exposição 
de animais.

“É erro vulgar confundir o desejar 
com o querer. O desejo mede os 
obstáculos; a vontade vence-os.”

ALEXANDRE HERCULANO

 Influentes
Os jornalistas e sócios-proprietários da JC 
Comunicação, Johny Cândido e Francisco Costa, 
tiveram a assessoria de imprensa lembrada 
em duas categorias, na 14ª Edição do prêmio 
Os Mais Influentes da Comunicação em Goiás 
2017. Sendo as categorias; Agência e Agência 
Revelação. Com menos de dois anos de 
existência, esta é a segunda vez que a empresa 
aparece na listagem.

Fotos: Arquivo HD

Nova sede da AMG
Na última semana os sócios do escritório Dias & 
Amaral Advogados, Diego Amaral e Ana Cristina 
Dias, Alberto Pequeno e o médico Dr. Ruy 
Gilberto, estiveram presente durante o coquetel de 
apresentação da nova sede da Associação Médica 
de Goiás, AMG. A nova sede terá como objetivo 
agregar as Sociedades de Especialidades para que 
juntas possam edificar a Medicina goiana. A AMG 
será instalada no 15º andar do Órion, que terá 
um total de 50 pavimentos.  Ao todo, na extensão 
total do complexo, o patrimônio da entidade é de 
pelo menos 4.650,00 m² distribuídos em 46 salas 
comerciais, 44 salas clínicas, 42 apartamentos 
no hotel, 154 vagas de garagens e 16,10% do 
Shopping Center a ser instalado no edifício.

Artigo

 Josanne Gonzaga

A VERDADE É IMUTÁVEL
A VERDADE É IMUTÁVEL, 
ela é única e decisiva. 
A maneira de inter-
pretação que faz dela 
algo relativo, pessoal 
e na maioria das vezes 
, intransferível. Sabe 
por quê? Porque o 
olho de quem vê cos-
tuma vir carregados 
de histórias, vivências 
únicas, sentimentos 
inconfessáveis, von-
tades ocultas... “Por 
isso, respeite quem 
discordar de você, 
principalmente se 
não estiver disponível 
para contar os seus 
verdadeiros motivos e 
o seu jeito de enxergar 
a vida.”

A Realidade não é 
verdade, porque ela 
pertence ao campo 
mutável no tempo e es-
paço. Hoje vivemos em 
uma sociedade total-
mente confusa, onde 
não sabem olhar de 
forma sistêmica, o ego-
centrismo chegou a um 
nível na qual ou cada 
qual defende o que crê 
ser a verdade ou não 
se importa com nada 

que o cerca, estamos 
vivendo em uma socie-
dade cheia de opiniões 
e pouca verdade.

Estamos vivendo 
uma época em que os 
valores, a moral e a 
ética são relativas. E 
tal relativismo, é uma 
evolução ou uma in-
volução? Se parar-
mos para refletir de 
maneira mais ampla, 
chegamos a seguinte 
dicotomia: Sem ver-
dades absolutas, não 
estaríamos pisando 
em um chão gelatino-
so e duvidoso?

A mutabilidade 
pertence a toda cria-
ção, a verdade é imutá-
vel.  Enquanto escrevo, 
o sol brilha pela janela 
de minha biblioteca; 
em breve seu brilho 
desaparecerá, mas isto 
não implica mudança 
no sol, ele continua o 
mesmo; há somente 
mudança na sua ma-
nifestação. Além dis-
to, uma mudança na 
atividade não implica 
mudança de caráter 
ou natureza. Os ca-

chorros podem ter diver-
sas raças, mas cachorro 
sempre será cachorro.

 As pessoas se tornam 
ilhas. Tornam-se pri-
sioneiras de si mesmas 
porque elas têm que ter a 
palavra final sobre tudo. 
Defensoras das idéias 
múltiplas e incoerentes 
ficaram presas na ilha do 
EGO e esqueceram-se de 
olhar o imenso oceano 
que as cercam. Então 
hoje eu te desafio a refle-
tir: você ousa a tirar pro-
va da “verdade” em que 
está vivendo hoje? Sua 
vida está alinhada aquilo 
que acredita profunda-
mente? Reflita!  

JOSANNE GONZAGA, POE-
TA (04 LIVROS PUBLICADOS, 

E PARTICIPAÇÃO EM 03 
ANTOLOGIAS), COACH E AD-
MINISTRADORA DEEMPRESAS

E-MAIL JOGONZAGA@
BOL.COM.BR 

WATZAP 62 8185-2302

ESPORTE
Goiano ganha luta na categoria peso 
leve no evento Samurais do Cerrado

KATIÚSCIA PESSONI - Fo-
ram 14 lutas de alto ní-
vel, sendo três delas pela 
disputa de cinturões. 
João Victor Falcão repre-
sentando o Clube Cros-
sFight e a Prime gym, 
foi um dos vencedores 
da noite no Samurais 
do Cerrado, na catego-
ria peso leve. O evento, 
que aconteceu na casa 
de shows Atlanta Music 
Hall, contou com uma 
grande estrutura, tendo 
octógono oficial, juízes 
credenciados e lutado-
res de diversos lugares 
do Brasil.

Foram 12 semanas 
se preparando, muito 

esforço para chegar aos 
70Kg exigidos pela ca-
tegoria com a ajuda da 
nutricionista Natália 
Urzeda, além de mui-
tos treinos com seus 
treinadores Leonardo 
Lívio, Malhado Boxe e 
Fernando Boi. João Vic-
tor já havia participa-
do de outras competi-
ções como NFC, Arena 
Combat na modalida-
de de MMA.

Praticando artes 
marciais há seis anos, 
ele afirma que sempre 
se preocupou mais em 
dar um show para o pú-
blico do que com a vi-
tória em si. “As pessoas 

vão para ver espetáculo, 
trocação de golpes, uma 
luta bonita. Foi o que 
fizemos”, conta ele.

João Victor lutou 
contra Alessandro Fe-
lipe, da equipe de Mar-
cinho Thai. O lutar já 
volta pra os ringues no 
dia 8 de julho, em um 
evento de projeção na-
cional chamado Aspera 
FC, que será televisio-
nado para todo Brasil. 
Querendo aproveitar 
a ótima fase e maturi-
dade profissional que 
chegou, João Victor e 
sua equipe logo busca-
rá novas oportunidades 
no exterior.

Dia Online


